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Как падают продажи АвтоВАЗа и авторынка в 2016 году

Кто оказался в лидерах роста и падения

Насколько востребованы новинки — Lada Xray и Vesta

ТЕМА ДНЯ |  Почему АвтоВАЗ тормозит сильнее рынка с. 14–15

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 09.04.2016) 

$1= 
67,47

€1=
76,69

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
08.04.2016) 879,07 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
08.04.2016, 20.00 МСК) $41,86 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.04.2016) $387,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: AP

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Спустя три года после приня-
тия закона, запрещающего 
чиновникам владеть ино-
странными активами, власти 
определились со списком 
того, чем нельзя владеть. Под 
запрет, помимо прочего, могут 
подпасть зарубежные трасты.

 На фоне «панамского» офшорного 
скандала, в котором оказались за-
мешаны и российские должност-
ные лица, правительство ужесто-
чает запреты для чиновников на 
владение иностранными активами. 
После почти трех лет правовой не-
определенности Минфин впервые 
уточнил понятие «иностранных фи-
нансовых инструментов», которы-
ми нельзя владеть или пользоваться 
российским чиновникам и парла-
ментариям. Разработанный финан-
совым ведомством проект был одо-
брен правительственной комиссией 
по законопроектной деятельности в 
конце марта, но содержание попра-
вок тогда не раскрывалось. РБК уда-
лось ознакомиться с текстом зако-
нопроекта, из которого следует, что 
правительство хочет закрыть остав-
шиеся лазейки для обхода запрета, 
такие как использование трастов и 
оформление активов на родствен-
ников и бывших супругов.

Государственные люди (на фото — Анатолий Чубайс) должны хранить свои скелеты в российском шкафуОкончание на с. 2

Окончание на с. 19

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01
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Шесть пунктов патриотизма
СДЕЛКА

«ВКонтакте» 
с музыкой
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

 Социальная сеть «ВКонтак-
те» и студия Warner Music 
Group прекращают судебные 
разбирательства и начинают 
сотрудничать. Внесудебное 
соглашение об этом было 
подписано 8 апреля. Предпо-
ложительно, «ВКонтакте» 
будет платить Warner Music 
$2,5–3 млн в год.

КОНТРАКТ НА ТРИ ГОДА

 Социальная сеть «ВКонтакте» 
и звукозаписывающая студия 
Warner Music Group 8 апреля под-
писали конфиденциальное вне-
судебное соглашение: по нему 
стороны прекращают судебные 
разбирательства и начинают со-
трудничество, рассказал РБК пред-
ставитель «ВКонтакте» Евгений 
Красников. В рамках соглашения 
«ВКонтакте» сможет легально ис-
пользовать контент Warner Music 
в своих музыкальных сервисах.
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Арсений Яценюк,
премьер-министр Украины

Глава украинского 
правительства 
подал в отставку

УКРАИНА, C. 8
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Чиновников отделяют от зарубежных активов

Шесть пунктов 
патриотизма
ШЕСТЬ ПУНКТОВ

Запрет чиновникам открывать 
счета, хранить наличные и цен-
ности в зарубежных банках, а 
также владеть и пользовать-
ся «иностранными финансовы-
ми инструментами» действует 
в России с 2013 года. Закон рас-
пространяется на очень широкий 
круг чиновников — от президен-
та и премьер-министра, мини-
стров и их заместителей до глав 
городских округов, а кроме того, 
на топ-менеджеров госкомпаний. 
Запрет также распространяет-
ся на депутатов Госдумы, членов 
Совета Федерации и муниципаль-
ных депутатов. Но понятие «ино-
странных финансовых инстру-
ментов» в законе до сих пор не 
определено, хотя президент Вла-
димир Путин еще два года назад 
поручал разобраться с этой про-
блемой.

Разработанный Минфином пе-
речень запрещенных инструмен-
тов состоит из шести пунктов. В том 
числе под запрет подпадают лю-
бые ценные бумаги, доли или паи 
в иностранных компаниях, заклю-
ченные с иностранцами договоры 
займа или кредитные договоры, 
производные финансовые инстру-
менты (как определено в законе «О 
ценных бумагах»), где одной из сто-
рон сделки является иностранное 
лицо или структура.

Нарушение запретов, как следу-
ет из законопроекта, грозит служа-
щим увольнением, а депутатам — 
потерей мандатов. Впрочем, за 
время действия закона должно-
стей или мандатов со скандалом 
лишились только двое — сенатор 
Виталий Малкин и депутат Вла-
димир Пехтин, оба после того, как 
активисты обнаружили у них неза-
декларированную недвижимость 
за рубежом. Депутатам нынеш-
ней Думы беспокоиться не о чем: 
до выборов нового созыва палаты 

остается меньше полугода, но за-
конопроект еще должен получить 
одобрение правительства и прой-
ти через Думу. А в силу он вступит 
только через полгода после публи-
кации — о такой отсрочке идет речь 
в законопроекте.

Принятие законопроекта будет 
способствовать противодействию 
коррупции, считает правительство. 
Получить комментарий пресс-се-
кретаря премьера Дмитрия Мед-
ведева на момент сдачи материала 
не удалось. Пресс-служба Минфина 
на запросы РБК с просьбой проком-
ментировать содержание подго-
товленного ведомством документа 
не ответила. Помощник министра 
не отвечал на звонки.

СПОРНЫЕ ТРАСТЫ

Среди прочего Минфин собира-
ется запретить чиновникам пере-
дачу собственности в зарубежные 
трасты и фонды, следует из зако-
нопроекта. Вопрос о законности 

использования чиновниками тра-
стов активно обсуждался в Госдуме 
в 2013 году, после того как траст был 
обнаружен у депутата-эсэра Сергея 
Петрова. Госдума даже обращалась 
с запросом в Верховный суд, но тот 
счел использование чиновниками 
таких инструментов законным.

Буквального запрета чиновни-
кам использовать иностранные 
трасты в законопроекте Минфина 
не содержится. Но он предлагает за-
претить им использование «ино-
странных структур без образования 
юридического лица», взяв опреде-
ление таких структур из Налогового 
кодекса. В статье 11 Налогового ко-
декса это понятие расшифровыва-
ется как «фонд, траст, партнерство, 
товарищество и иные формы осу-
ществления коллективных инве-
стиций». Иностранные структуры 
без создания юридического лица — 
это, действительно, в том числе и 
трасты, говорит старший менед-
жер отдела forensic КПМГ в России 
и СНГ Фаррух Абдуллаханов. Поэ-

 Окончание. Начало на с. 1 

Ф
О

ТО
:  

Д
м

и
тр

и
й 

Д
ух

ан
и

н
/К

ом
м

ер
са

н
тъ

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

КТО ИЗ ЧИНОВНИКОВ И ПАРЛАМЕНТАРИЕВ ИЗБАВИЛСЯ ОТ АКТИВОВ ЗА ГРАНИЦЕЙ

Председатель правления ОАО «Роснано» Анатолий Чубайс продал 
все имевшиеся у него акции зарубежных компаний, а также перевел 
личные денежные средства в российский банк, сообщала пресс-служба 
госкомпании. В числе проданных активов называлась швейцарская 
компания SFO Consept AG, на балансе которой были земли Чубайса 
в Московской области

Сенатор от Дагестана Сулейман Керимов передал свои активы 
в основанный им благотворительный фонд Suleyman Kerimov 
Foundation, заявлял в апреле 2013 года его представитель. До этого 
активами управляли трастовые структуры. Керимов был владельцем 
инвесткомпании Nafta Moskva, конечным бенефициаром джерсийской 
Polyus Gold International, также ему принадлежали пакеты акций 
«Уралкалия» и группы ПИК
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тому с такой формулировкой ис-
пользование зарубежных трастов 
депутатами и чиновниками ста-
нет невозможным.

Российское законодательство 
не знает ни трастов, ни фондов и 
норма в Налоговом кодексе такого 
определения не дает, а лишь отсы-
лает к правопорядку иностранно-
го государства, возражает управ-
ляющий партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. Юрист 
считает, что окончательно запре-
тить использование иностранных 
трастов с такими расплывчаты-
ми формулировками в законе не 
удастся: «Закон должен конкрет-
но устанавливать трасты и фонды 
и должен определять эти понятия. 
Если этого определения нет, соот-
ветственно, и запрета нет». Крити-
кует формулировки законопроек-
та и партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров: по его мне-
нию, траст в принципе не является 
финансовым инструментом. «Это 
одна из форм владения активами. 
Условно, есть у вас квартира, и вы 
там живете. Потом перестали жить 
и начали сдавать, не стала же квар-
тира от этого финансовым инстру-
ментом. Так и траст: там могут быть 
счета, ценные бумаги, недвижи-
мость, да что угодно», — рассужда-
ет Александров.

«Воля законодателя на устране-
ние путей обхода существующих 
запретов очевидна», но к техни-
ке и возможности контроля за со-
блюдением закона есть вопросы, 
соглашается партнер International 
Tax Associates Рустам Вахитов.

БЫВШИЕ СУПРУГИ

Сформулированные Минфином 
запреты могут быть направлены 
против еще одной лазейки — когда 
иностранные активы оформляют-
ся на бывших жен и совершенно-
летних детей, указывает Захаров. 
Сейчас владеть и пользоваться за-
рубежными счетами и финансо-
выми инструментами запрещено 
только самим чиновникам, их су-
пругам и детям, не достигшим 18 
лет. Минфин предлагает запре-
тить чиновникам владеть и поль-
зоваться иностранными финан-
совыми инструментами не только 
напрямую, но и «косвенно, через 
третьих лиц».

Такая формулировка потенци-
ально включает всех: «и бывших 
жен, и совершеннолетних детей 
чиновников», обращает внимание 
Захаров. «Если запрет [на владение 
зарубежными активами] для пар-
тнеров по браку конкретно пропи-
сан, то бывшие супруги, получает-
ся, теперь будут отнесены к третьим 
лицам», — поясняет юрист. «Как 
только это введут, получится, что 
любого разведенного можно взять 
«тепленьким», если выяснится, 
что он продолжает жить вместе с 
женой», — приводит пример Заха-
ров. Намерение законодателя дей-
ствительно, как представляется, на-
правлено на закрытие такого пути 
обхода запретов, согласен Вахи-
тов, но «косвенное владение — это 
очень неопределенная формули-
ровка, и многое будет зависеть от ее 
конкретизации и интерпретации».

БИЗНЕСМЕНЫ ВО ВЛАСТИ

В 2013 году председатель партии 
«За справедливость» Владимир По-
номаренко попросил парламент-
скую комиссию по контролю за 
достоверностью сведений о дохо-
дах депутатов проверить депута-
та «Справедливой России» Сергея 
Петрова, основателя крупнейшего 
российского автодилера «Рольф». 
Пономаренко, как писали «Ведо-
мости», заявил, что в октябре 2012 

года эсэр учредил на Кипре фонд 
The SAP Family Trust, который 
владеет материнской структурой 
«Рольфа» Delance Ltd. Заявитель 
сделал вывод, что Петров продол-
жает управлять бизнесом. Впро-
чем, комиссия не нашла наруше-
ния, как и Верховный суд, который 
Госдума попросила разъяснить си-
туацию.

«Верховный суд ответил, что 
это законная форма и собствен-
ник имеет право передать в тра-
стовое управление то или иное 
имущество, — говорит РБК пред-
седатель думской комиссии по 
контролю за достоверностью све-
дений о доходах и имуществе, 
представляемых депутатами, Ни-
колай Ковалев. — Больше подобных 
обращений у нас не было». «Но я 

думаю, что запретить использо-
вать иностранные трасты — шаг в 
правильном направлении. Человек 
говорит, что передал активы в тра-
стовое управление, а по сути дела 
управляет ими сам», — добавляет 
он. Сейчас единственный бенефи-
циар группы «Рольф» — младший 
сын ее основателя Александр Пе-
тров, бенефициар траста. Получить 
комментарий депутата, может ли 
такая схема подпадать под новый 
запрет, не удалось.

Петров не единственный, кто 
теоретически может подпасть под 
действие новых поправок про вла-
дение через третьих лиц. Напри-
мер, отец-пенсионер депутата 
Андрея Скоча владеет, по данным 
Forbes, долей в зарегистриро-
ванной на Британских Виргин-
ских островах USM Holdings Али-
шера Усманова. Еще в 1999 году 
Скоч-младший передал отцу свой 
пакет в «Металлоинвесте». «Ан-
дрей Владимирович Скоч не яв-
ляется акционером USM Holdings. 
Любые иные заявления не соот-
ветствуют действительности», — 
сообщил РБК представитель USM 
Holdings, отказавшись от любых 
других комментариев.

Оппозиционер Алексей Наваль-
ный в 2014 году обвинил замести-

теля мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максима Ликсутова в 
фиктивном разводе. Как утверж-
дал Навальный, в июне 2013 года, 
вскоре после принятия законопро-
екта, запрещающего чиновникам 
владеть иностранными активами, 
заммэра продал Transgroup Invest 
AS (ей принадлежали доли в «Аэро-
экспрессе», ОАО «Городская систе-
ма скоростного трамвая» и «Рейл-
трансавто») своей жене Татьяне. 
Ликсутов заявил, что развелся с же-
ной, гражданкой Эстонии, и что у 
него нет активов, которые бы не со-
ответствовали российскому зако-
нодательству. «Данные изменения 
[законопроект Минфина] Максима 
Ликсутова никак не затрагивают, 
поскольку иностранных активов 
и иностранных финансовых ин-
струментов у него нет», — заявил 
РБК представитель пресс-службы 
департамента транспорта Москвы.

Министр по вопросам «откры-
того правительства» Михаил Абы-
зов в 2010 году, до того как занял 
этот пост, обладал состоянием 
в $950 млн, по версии Forbes. 
Став министром, Абызов утверж-
дал, что отдал бизнес в траст (в ка-
кой юрисдикции, неизвестно). 
«Все требования сегодняшнего за-
конодательства министром стро-
го соблюдаются, и это постоянно 
проверяется соответствующими 
структурами. При дальнейшем 
изменении или уточнении норм 
законодательства они также бу-
дут строго соблюдаться», — заяви-
ла РБК его пресс-секретарь Алена 
Жукова. 

Буквального запрета чиновникам использовать 
иностранные трасты в законопроекте 
Минфина не содержится
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Первый вице-премьер Игорь Шувалов в конце 2013 года 
заявил, что перевел все свои зарубежные активы в Россию и 
ликвидировал принадлежащие его семье зарубежные компании. 
Сообщалось, что у его семьи был слепой траст Severin (Британские 
Виргинские острова). Международный консорциум журналистов-
расследователей (ICIJ) в своем расследовании указывал, что его 
супруга Ольга Шувалова владеет офшорными активами

Бизнес-омбудсмен, основатель «Абрау-Дюрсо» Борис Титов 
еще на стадии принятия законопроекта заявил, что 82% 
акций холдинга Solvalub (Лихтенштейн) он переуступит вновь 
зарегистрированной в России компании, единоличным 
владельцем которой он и будет являться, сообщали 
«Ведомости». А эту компанию он, в свою очередь, передал 
в доверительное управление своему сыну Павлу

Министр по вопросам «открытого правительства» 
Михаил Абызов в 2012 году заявил, что передал 
в трастовое управление все свои активы, а также 
«покинул все руководящие должности и посты, 
связанные с управлением проектами». В их числе была 
инжиниринговая компания «Группа Е4». О ее продаже 
министр объявил в 2015 году
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Какие артисты, спортсмены и телеведущие пойдут в Госдуму

Звезды на выбор
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Работающие в Госдуме олим-
пийские чемпионы не соби-
раются возвращаться в спорт, 
а артисты — на эстраду: они 
вновь баллотируются в пар-
ламент, по спискам и окру-
гам. Ряды думских селебрити 
пополнятся звездами телеви-
дения.

   В ДУМЕ ПРОЩЕ,  
ЧЕМ В СПОРТКЛУБЕ

Депутаты-спортсмены не хотят 
уходить из политики — все они 
намерены поучаствовать в вы-
борах нового созыва Госдумы, 
которые пройдут 18 сентября. 
Все спортсмены из «Единой Рос-
сии» уже подали заявку на уча-
стие в предварительном голосо-
вании (праймериз) партии.  

Информация об участниках 
праймериз и способе их выдви-
жения (по списку или одноман-
датному округу), назначенных 
на 22 мая, опубликована на сай-
те партии, заявки принимаются с 
начала марта по 10 апреля. Прай-
мериз «Единой России» — обяза-
тельная процедура внутрипар-
тийного голосования по отбору 
кандидатов в депутаты.

Бывший боксер Николай Валуев 
пойдет на выборы от Брянской об-
ласти по одномандатному округу 
и списку, трехкратный олимпий-
ский чемпион по греко-римской 
борьбе Александр Карелин — од-
номандатником от Новосибир-
ской области, президент Феде-
рации хоккея России Владислав 
Третьяк — от Ульяновской области 
(по списку и округу), конькобежка 
Светлана Журова — от Ленинград-
ской области (по округу и списку). 
Выдвинутся также думские па-
ралимпийцы Михаил Терентьев 
(Московская область, список) и 
Рима Баталова от Башкортостана 
(по списку и округу).

Депутат ЛДПР, бронзовый при-
зер Олимпийских игр по дзюдо 
Дмитрий Носов также решил по-
участвовать в предварительном 
голосовании единороссов — как 
одномандатник в Красноярском 
крае. Руководство ЛДПР ранее не 
одобрило участие депутата в за-
держании в сентябре 2015 года 
рэпера Гуфа в Красноярске по по-
дозрению в употреблении нарко-
тиков. Вице-спикер от ЛДПР Игорь 
Лебедев пояснил тогда, что дей-
ствия Носова не имеют никакого 
отношения к партии, а являют-
ся «личным пиаром», и «депута-
том от ЛДПР он больше не будет». 
Спортсмены, которые имеют по-
литический вес, «могут быть луч-
ше услышаны детьми и родите-
лями», мотивирует свое решение 
остаться в Госдуме Журова. Статус 
депутата весьма помогает в работе 
по популяризации хоккея, отме-
чал агентству «Р-Спорт» Третьяк.

Наиболее активным законо-
дателем из депутатов-спортсме-

нов стала Баталова из комитета 
по спорту и делам молодежи, 
подписавшаяся под 96 зако-
нопроектами на самые разные 
темы — от создания условий для 
беспрепятственного доступа ин-
валидов к объектам жилой ин-
фраструктуры до предоставления 
Банку России механизма под-
держки рынка межбанковского 
кредитования, следует из инфор-
мации, представленной на сайте 
Госдумы. Ее коллега по комитету 
Валуев (42 законопроекта), поми-
мо проектов о развитии спорта, 
занимался антиалкогольными и 
антинаркотическими инициати-
вами. Значительная часть пред-
ложений Журовой (56 проектов) 
из международного комитета ка-
саются поддержки культуры.

Носов, входящий в коми-
тет по безопасности и проти-
водействию коррупции, вносил 
в основном законопроекты, на-
правленные на борьбу с употре-
блением табака, алкоголя и нар-
котиков (всего 32 инициативы). 
Сафин из комитета по делам об-
щественных организаций зани-
мался проблемами коренных 
малочисленных народов и кон-
тролем за деятельностью неком-
мерческих организаций — ино-
странных агентов (19 проектов).

КУЛЬТУРНАЯ ИНИЦИАТИВА

Все думские деятели культуры 
из «Единой России» тоже будут 
участвовать в праймериз. За-
явки подали певец Иосиф Коб-

зон (по списку от Забайкальско-
го края), оперная певица Мария 
Максакова-Игенбергс (по списку 
и по мажоритарному округу в 
Санкт-Петербурге), актриса Ма-
рия Кожевникова (по списку от 
Вологодской области). Собирает 
ся баллотироваться и режиссер 
Станислав Говорухин, сообщил 
РБК его представитель.

Переизбираться в новую Думу 
будут также депутат от «Спра-
ведливой России», актриса Елена 
Драпеко (по списку и одноман-
датному округу в Санкт-Петер-
бурге) и представитель КПРФ 
режиссер Владимир Бортко 
(по округу в Санкт-Петербурге). 
Об этом они рассказали РБК.

В сфере охраны культуры 
остались недоработки, объяс-

няет Драпеко свое желание про-
должить работу в Думе. «В бли-
жайшем будущем нашу страну 
ждут большие перемены, хоро-
шие или плохие. И я бы хотел в 
этом участвовать»,  — говорит 
Бортко.

Рекордсмен по числу подпи-
санных законопроектов — депу-
тат из комитета по культуре Ма-
рия Кожевникова. Она поставила 
свою фамилию под 101 новеллой 
на разные темы — от ипотеки до 
оборота этилового спирта. Поч-
ти всегда это коллективные за-
конопроекты единороссов, под 
которыми подписываются де-
сятки депутатов. На втором ме-
сте — Елена Драпеко (сейчас она 
первый зампредседателя коми-
тета по культуре), поставившая 
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Спортсмены и артисты (на фото — Мария Максакова-Игенбергс и Иосиф Кобзон) продолжат задавать тон в новом составе Госдумы

Депутат от президента

Участник праймериз
Депутатом нового созыва Го-
сударственной думы, который 
будет избираться этой осенью, 
может стать бывший началь-
ник Липецкого авиацентра 
Александр Харчевский. В бли-
жайшее время он подаст за-
явку на участие в праймериз 
«Единой России», по итогам 
которых определятся канди-
даты в депутаты от партии, 
или же будет выдвинут канди-

датом на съезде единороссов 
в июне.
Летчик, скорее всего, займет 
одно из первых мест в террито-
риальной группе списка едино-
россов, которая может объеди-
нять Липецкую и Воронежскую 
области (весь список канди-
датов делится на федераль-
ную часть и территориальные 
группы, которых будет 35–40), 
утверждает источник, близкий к 
руководству «Единой России».

Сам Харчевский сказал РБК, 
что впервые слышит о воз-
можном участии в думских 
выборах.

Пилот Путина
Харчевский — заслуженный 
военный летчик России, гене-
рал-майор авиации. Он стал 
известен в 2000 году, когда пи-
лотировал истребитель Су-27 из 
Краснодара в Грозный и обрат-
но вместе с тогда еще исполня-

ющим обязанности президента 
Владимиром Путиным.
С 2006 года он был командиром 
пилотажной группы «Соколы Рос-
сии», а в 2012–2015-м — начальни-
ком Липецкого авиацентра. Хар-
чевский вновь общался с главой 
государства в 2013 году, задав ему 
вопрос во время прямой линии, и 
Путин вспомнил своего летчика. 
В прошлом году Харчевский ушел 
из авиацентра по достижении 
пенсионного возраста.
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подпись под 65 законопроекта-
ми, большинство из них каса-
лись ее профиля. Бортко вместе 
с коллегами внес всего семь ини-
циатив, среди них предложение 
ратифицировать статью о неза-
конном обогащении Конвенции 
ООН против коррупции .

К коллегам-режиссерам в 
новой Думе намерен присое-
диниться Юрий Кара. Он подал 
заявку на участие в прайме-
риз «Единой России» по спи-
ску в Москве. Кара часто был 
солидарен с позицией властей. 
В 2014 году Кара подписал пись-
мо в поддержку политики пре-
зидента на Украине. Также Кара 

предлагал запретить прокат 
американского кино в России 
после того, как США ввели санк-
ции. Его предложение поддер-
жал Говорухин. Попав в черный 
список украинского Министер-
ства культуры, Кара заявил, что 
гордится этим.

Депутаты из сферы культуры 
в своих публичных высказыва-
ниях порой ведут себя свобод-
нее, чем их коллеги в Думе. Мак-
сакова летом 2014 года во время 
своего выступления на заседа-
нии Госдумы призвала пересмо-
треть закон о запрете пропаган-
ды гомосексуализма, хотя годом 
ранее проголосовала за его при-
нятие.

Иосиф Кобзон после публи-
кации зимой Фондом борьбы с 
коррупцией Алексея Навального 
расследования о семье генпро-
курора Юрия Чайки заявил о на-
мерении добиваться изучения 

изложенных фактов и направил 
запрос в СКР по одному из эпи-
зодов расследования.

ЛЮДИ ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА

Продолжить работу в Думе пла-
нирует автор аналитической про-
граммы на канале «ТВ  Центр», 
председатель международного 
комитета Алексей Пушков. Он 
собирается избираться в новую 
Думу по списку в Пермском крае. 
Главный спикер Госдумы по меж-
дународной политике Пушков, 
попавший в санкционные спи-
ски, подписался всего под че-
тырьмя законопроектами, среди 

которых — об НКО — иностран-
ных агентах и запрете производ-
ства слабоалкогольных энергети-
ческих напитков.

Депутатские ряды решили по-
полнить телеведущий «Первого 
канала» Петр Толстой и телеве-
дущая Оксана Пушкина  — они 
тоже подали заявки на участие в 
праймериз.

Петр Толстой, праправнук пи-
сателя Льва Толстого, в течение 
семи лет вел итоговую програм-
му «Воскресное время», а на дум-
ских выборах 2011 года и выбо-
рах президента в 2012 году вел 
предвыборные дебаты. В послед-
ние годы ведет ток-шоу «Время 
покажет» и «Политика». В февра-
ле этого года Толстого избрали в 
высший совет «Единой России».

«Я постоянно говорю, что по-
литический класс должен нау-
читься внятно и четко доносить 
свои мысли до  избирателей. 

Я хочу попробовать сам реали-
зовать эту идею на практике», — 
объяснял он РБК. Избираться в 
Думу он будет по списку и одно-
мандатному округу в Москве.

Пушкина, автор и ведущая 
программы «Женский взгляд», 
подала заявку на участие в прай-
мериз в Московской области по 
одномандатному округу и спи-
ску. В июне 2015 года по пред-
ставлению губернатора Москов-
ской области Андрея Воробьева 
она была назначена на долж-
ность уполномоченного по пра-
вам ребенка в Московской об-
ласти. Пушкиной в этой работе, 
по ее признанию, «не хватает 
определенных законов, попра-
вок» (цитата с сайта отделения 

«Единой России» в Московской 
области).

На праймериз «Единой Рос-
сии» в воронежское отделение 
партии подал документы и за-
меститель гендиректора ВГТРК, 
телеведущий Евгений Ревенко. 
Он планирует избираться по ре-
гиональному списку.

Для спортсменов и артистов 
попадание в Госдуму — это воз-
можность стать частью истеблиш-
мента, капитализировать свою 
личную известность в статусные 
достижения, объясняет полит-
консультант Валентин Бианки. 
По его словам, власти нужны из-
вестные люди, потому что заста-
вить проголосовать за известное 
лицо легче: хотя конвертировать 

известность в мотив для голосо-
вания непросто, но для политиков 
достичь сравнимого со спортсме-
нами и артистами уровня извест-
ности очень сложно.

Если известный человек идет 
по одномандатному округу, у 
него возникают обязательства 
перед полумиллионом изби-
рателей, а его звездный статус 
может помочь решить не толь-
ко социальные, но и фундамен-
тальные лоббистские вопросы, 
считает политолог Глеб Кузне-
цов. «А если селебрити выдви-
гается в парламент по списку, то 
он будет чувствовать меньше от-
ветственности, и это часто толь-
ко продажа своего лица», — по-
лагает Кузнецов. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Ольга 
Бужинская
ФГУП «Почта России»

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Среди спикеров:

Сергей 
Хавронюк
ПАО «ГМК 
«Норильский 
никель»

Наталья 
Цельт
МТС

Татьяна 
Парамонова
Avito*

Татьяна 
Поплавская
ФК «Открытие»*

13 апреля 2016 г.

Офис ФК «Открытие»

Форум административных директоров

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Дарья Иванникова – divannikova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Валентина Гвоздева – vgvozdeva@rbc.ru
РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru

Реклама. 18+

*Открытое акционерное общество 

«Открытие Холдинг»; Авито

Думские звезды-старожилы

Станислав Говорухин
Режиссер фильма «Место встре-
чи изменить нельзя» и «Благо-
словите женщину» Говорухин 
депутат-старожил: впервые он 
избрался в Думу в 1993 году, в 
«Единую Россию» вступил в 2005.
В марте 2000 года Говорухин 
так ответил газете «Коммер-
сантъ» на вопрос, кому Путин 
обязан победой на президент-
ских выборах: «Рабской психо-
логии народа: покажи ему но-
вого царя, он за него и голосует. 
Вряд ли сформируется какая-то 
новая группа, которая будет 
влиять на Путина: останутся те, 
кто уже есть. Я всегда знал, что 
Путин будет защищать интере-
сы олигархов, а не народа».
В 2012 году Говорухин стал гла-
вой предвыборного штаба Пу-
тина, сейчас является сопред-
седателем Общероссийского 
народного фронта Владимира 
Путина.

Иосиф Кобзон
Народный артист СССР работал 
еще в Верховном Совете СССР, 

а в Госдуму впервые избрался 
в 1997 году. В 2002 году вместе 
с Ириной Хакамадой участво-
вал в переговорах с террори-
стами во время захвата Теа-
трального центра на Дубровке.
В 2003 году вступил в «Единую 
Россию», став постоянным 
участником провластных ми-
тингов. После присоединения 
Крыма к России Кобзон подпи-
сал обращение российских де-
ятелей культуры в поддержку 
политики президента Путина 
по Украине и Крыму, после 
чего ему был запрещен въезд 
на Украину. Выступал на кон-
цертах в Донецке и Луганске, 
а также в Москве на праздно-
ваниях в честь присоединения 
Крыма.

Владислав Третьяк
Хоккеист Владислав Тре-
тьяк пришел в Госдуму еще в 
2003 году, одержав победу 
в одномандатном округе в 
Саратовской области при 
поддержке «Единой России». 
Третьяк начал свою зако-

нотворческую деятельность 
с инициатив по противодей-
ствию применению запре-
щенных в спорте средств, 
впоследствии вносил проекты 
по регулированию труда спор-
тсменов и тренеров (всего 
30 проектов). 

Светлана Журова
Конькобежка Светлана Журова 
впервые избралась в Госдуму 
в 2007 году и сразу стала ви-
це-спикером.
В 2012 году Журова, через год 
после новых выборов, времен-
но покинула Госдуму и стала 
членом Совета Федерации от 
Кировской области. В марте 
2013 года она вновь получила 
мандат, освободившийся после 
назначения Рамазана Абдула-
типова, врио главы Дагестана.
Сейчас Журова является пер-
вым заместителем председа-
теля комитета по международ-
ным делам, но не входит ни в 
одну из российских делегаций 
в международных парламент-
ских организациях.

Для спортсменов и артистов попадание 
в Госдуму — это возможность стать частью 
истеблишмента, капитализировать  
свою личную известность в статусные 
достижения, объясняет политконсультант 
Валентин Бианки
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Чем владееет семья главы Нацгвардии

Земля Виктора Золотова 
АНТОН БАЕВ, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ЕЛЕНА МЯЗИНА

Список имущества семьи 
главы Нацгвардии Виктора 
Золотова, опубликованный 
главой ФБК Алексеем Наваль-
ным, неполон, выяснил РБК. 
Не включенные в него объек-
ты недвижимости — участок в 
Барвихе и квартиру в Гелен-
джике— можно оценить еще 
как минимум в 277 млн руб. 

По данным, которые обнародовал 
7 апреля ФБК Алексея Навально-
го, семья Золотовых владеет че-
тырьмя земельными участками 
общей площадью 2,6 га, четырьмя 
квартирами (1016 кв. м) и пятью 
домами (2488 кв. м). Часть этого 
имущества была указана в де-
кларации главы семейства, опу-
бликованной в июне прошлого 
года (см. врез). Помимо земель и 
недвижимости Виктора Золото-
ва и его супруги Валентины ФБК 
посчитал и имущество их совер-
шеннолетних детей — Романа и 
Жанны, декларировать которое 
Виктор Золотов не обязан. На ка-
ких условиях члены семьи стали 
собственниками квадратных ме-
тров в разных регионах страны, 
неизвестно, но по рыночным и 
кадастровым ценам, согласно 
оценкам ФБК, все имущество 
Золотовых оценивается в сумму 
более 630 млн руб.

Однако несколько объектов вы-
пали из расчетов ФБК.

ПОДМОСКОВНАЯ ЗЕМЛЯ

По данным Единого государствен-
ного реестра прав на недвижимость 
(выписка из него есть в распоря-
жении РБК), полному тезке сына 
Виктора Золотова Роману помимо 
жилого дома в деревне Барвиха 
площадью 676 кв. м принадлежит 
также более 88,5 сотки земли в той 
же местности. Владельцем этого 
участка Роман Золотов является с 
ноября 2003 года.

При этом три соседних участ-
ка рядом с ним принадлежат пол-
ному тезке Юрия Чечихина, кото-
рого Навальный назвал супругом 
дочери Золотова Жанны. В соб-
ственности Чечихина более 1,2 га. 
Когда пара оформила свои отно-

шения, неизвестно. Владельцем 
участков Чечихин, как следует из 
выписок, стал в апреле 2004-го, 
марте 2005-го и апреле 2008-го.

Земля в деревне Барвиха  — 
одна из самых дорогих в России, 
констатирует гендиректор груп-
пы компаний «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев. «Стоимость  — 
3–6 млн руб. за сотку», — отмечает 
он. Таким образом, подмосковная 
усадьба Романа Золотова может 
стоить 266–531 млн руб., а владе-
ния его соседа Юрия Чечихина — 
360–720 млн руб. По данным со-
трудника риелторского агентства 
«Метриум», цена земли в Барвихе в 
охраняемом поселке может дости-
гать $70–120 тыс. за сотку.

По информации «Новой газе-
ты», до 2014 года Роман Золотов 
работал во ФГУП «Охрана» МВД 
России. Эта организация предла-
гает услуги по охране на коммерче-
ской основе. В ходе реорганизации 
внутренних войск МВД ФГУП «Ох-
рана» перешла под управление На-
циональной гвардии. По данным 
СПАРК, Роман Золотов вместе с 
Сергеем Сомовым и Александром 
Сабадашем владеет компания-
ми «Стройальянс» и «Стройальянс 
Плюс», основной вид деятельности 
которых — монтаж зданий и соо-
ружений из сборных конструкций.

Чечихин — давний знакомый 
семьи Золотовых. В конце 2000-х 
Чечихин вместе с Романом Золото-
вым выступили продюсерами се-
риалов «Воротилы» и «Воротилы. 
Быть вместе», показанных в эфи-
ре «Первого канала». Вскоре по-
сле этого Чечихин был назначен 
на пост гендиректора ОАО «Изве-
стия», выпускавшего одноимен-
ную газету.

СОЛИДНОЕ СОСЕДСТВО

У полного тезки Юрия Чечихина 
есть еще земля в Одинцовском 
районе Подмосковья: ему, соглас-
но данных ЕГРП, принадлежит 
29 соток в деревне Калчуга, приле-
гающие к участку самого Виктора 
Золотова. Право собственности на 

эту землю Чечихин зарегистри-
ровал в июле 2012 года. Исходя из 
рыночных цен на участки в этом 
месте земля Чечихина может сто-
ить 43–72 млн руб.

Юрий Чечихин не ответил 
на звонок корреспондента РБК. 

РБК обзвонил все компании, ука-
занные в СПАРК как связанные с 
Чечихиным, однако и через них 
связаться с бизнесменом не уда-
лось. В двух компаниях РБК заяви-
ли, что никогда не слышали о та-
ком человеке. Во всех остальных 
фирмах не ответили на звонки. Не 
удалось связаться с Чечихиным и 
через Национальную медиа груп-
пу, где некоторое время назад он 
работал в качестве советника.

Помимо подмосковных земель 
у полного тезки предполагаемого 
зятя главы Нацгвардии есть как ми-
нимум две квартиры в Москве на 
улице Вересаева. Общая площадь 
двух принадлежащих Юрию Чечи-

хину квартир — 400,9 кв. м. Приоб-
ретены в марте и ноябре 2011 года. 
По данным сервиса ЦИАН, кварти-
ры на Вересаева стоят от 300 тыс. до 
900 тыс. за 1 кв. м. Агентство недви-
жимости «Простор» продает в доме 
Чечихина две квартиры по 400 тыс. 

руб. за 1 кв. м. Таким образом, не-
движимость полного тезки пред-
полагаемого зятя Золотова может 
стоить не менее 120–160 млн руб.

У САМОГО МОРЯ

Кроме того, Навальный не указал, 
что одна из задекларированных 
квартир Виктора Золотова — пло-
щадью 189 кв. м  — находится в 
центре Геленджика в одном квар-
тале от моря (выписка ЕГРП на 
квартиру аналогичной площади, 
расположенной на улице Ленина, 
владельцем которой является Вик-
тор Васильевич Золотов, есть в рас-
поряжении РБК).

По расчетам РБК, только кадастровая 
стоимость всех объектов имущества Золотовых 
(без учета земель и недвижимости Чечихина) 
составляет 532,5 млн руб., а рыночная оценка 
только земельных участков и квартир по нижней 
границе ценового диапазона — 750 млн руб

Что задекларировал Виктор Золотов

Замминистра внутренних 
дел — один из самых непу-
бличных российских сило-
виков. Свою декларацию он 
опубликовал впервые только 
в прошлом году, несмотря на 
то что все высокопоставлен-
ные госслужащие делают это 
начиная с 2010 года. Офици-
альный доход силовика за 
2014 год — 6,5 млн руб., его 
супруги — 400 744 руб. В спи-

ске имущества замминистра 
внутренних дел два земельных 
участка площадью 1,19 га и 
0,4 га, два жилых дома — 275 и 
1070 кв. м, квартира площадью 
189 кв. м, одно машино-место — 
19,6 кв. м и ледник — 37,7 кв. м. 
Золотов и его супруга имеют 
равные доли (по 1/3) в еще 
одной квартире площадью 
179 кв. м. Супруга также владе-
ет участком площадью 0,5 га.

Полному тезке сына Виктора Золотова Роману помимо жилого дома в деревне Барвиха площадью 676 кв. м принадлежит более 88,5 сотки земли 
в той же местности (на фото военнослужащие внутренних войск МВД России во время мартовской тренировки к параду на Красной площади маршируют 
мимо портрета Золотова-старшего)
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КИРИЛЛ РОГОВ, 
политический обозреватель

Зачем Путину потребовалась своя армия

Создание Национальной гвар-
дии — это попытка одного 
из самых радикальных изме-
нений ландшафта российских 
силовых органов за последние 
десятилетия.

Окончательные контуры ново-
го суперведомства еще неясны. 
В президентском указе говорится 
о Федеральной службе войск Наци-
ональной гвардии, а в Думу внесен 
пока проект закона о войсках На-
циональной гвардии, но не о самой 
федеральной службе.

Но уже очевидно, что войска 
Национальной гвардии — это но-
вая внутренняя армия с огромны-
ми полномочиями. Главная особен-
ность в том, что новое ведомство 
объединяет функции, раньше раз-
деленные по разным ведомствам и 
подразделениям. С одной стороны, 
это функция поддержания обще-
ственного порядка и противодей-
ствия массовым беспорядкам, чем 
занимаются подразделения МВД 
(ОМОН), а с другой — противодей-
ствие терроризму, за что отвечает 
ФСБ. Национальная гвардия при-
звана решать обе задачи разом. Со-
гласно утечкам, численность вну-
тренней армии составит до 400 тыс. 
человек. Она, по сути, заточена под 
то, чтобы установить режим чрез-
вычайного положения на всей тер-
ритории страны без помощи про-
чих силовых органов.

ВАТЕРЛОО 
ВЛАДИМИРА КОЛОКОЛЬЦЕВА

По сути, МВД несет беспрецедент-
ные в своей истории потери в 
полномочиях и ресурсах. Помимо 
того что полиция лишилась прак-
тически всех средств серьезной 
силовой поддержки, к новому ве-
домству отошли также вневедом-
ственная охрана, лицензирование 
частной охранной деятельности 
и контроль оборота оружия. Это и 
огромный рынок, и политический 
вопрос контроля частных силовых 
структур, которые активно разви-
ваются в России.

Учитывая, что раньше медве-
девской реформой из МВД было в 
значительной степени выведено 
следствие, можно сказать, что МВД 
сегодня практически утратило как 
реальный силовой потенциал, так 
и политические рычаги общефе-
дерального уровня. И выглядит 
скорее как централизованная си-
стема муниципальной полиции — 
армия участковых и линейных ра-
ботников.

Негласное противостояние 
КГБ — ФСБ и МВД — один из стол-
пов российской модели внутренне-

го управления со времен Леонида 
Брежнева. Чекисты брали реши-
тельный верх над милицейскими 
после смерти Леонида Брежнева, 
когда генсеком стал председатель 
КГБ Юрий Андропов, а обвиненный 
в коррупции и лишенный постов 
и наград милицейский министр 
Николай Щелоков застрелился из 
охотничьего ружья. После падения 
коммунистического режима, нао-

борот, КГБ, в котором Борис Ельцин 
справедливо видел ключевой ин-
ститут сталинской государственно-
сти, несло огромные потери. С при-
ходом Владимира Путина ситуация 
вновь резко развернулась, и после 
громкой информационно-репрес-
сивной кампании «Оборотни в по-
гонах» руководство милицейским 
ведомством перешло к выходцам 
из КГБ — ФСБ.

В начале 2012 года после мас-
штабных протестов Кремль был 
заинтересован в лояльности тра-
диционных бюрократических ин-
ститутов. Губернаторам было обе-
щано возвращение к выборности, 
а МВД получило милицейского на-
чальника Владимира Колокольце-
ва. Однако уже в 2013 году замести-
телем министра и командующим 
внутренними войсками стал быв-
ший охранник Путина Виктор Зо-
лотов. И сразу поползли слухи, что 
он сменит Колокольцева в должно-
сти министра.

Но все оказалось гораздо хуже: в 
результате двухлетней борьбы Ко-
локольцев сохранил свой пост, зато 
потерял не менее трети своего ве-
домства в смысле ресурсов и поли-
тически значимых полномочий.

БОРОДИНО 
АЛЕКСАНДРА БОРТНИКОВА?

Впрочем, МВД не единствен-
ный потерпевший «золотовского 
дела». Упор на борьбе с террориз-
мом и экстремизмом, сделанный 
в президентском указе и законо-
проекте о Национальной гвардии, 
ставит вопрос — а что теперь будут 
делать соответствующие подраз-
деления ФСБ?

Вообще возвращение ФСБ к бы-
лому могуществу было сопряжено 
в 2000-е с политической и юриди-
ческой проблемой: если мы живем 
в демократическом государстве, то 

как обосновать расширение полно-
мочий и ресурсов тайной полиции? 
Задачи борьбы с оргпреступностью 
и терроризмом стали важнейшим 
рычагом (или ширмой, кому как 
нравится) политического укрепле-
ния ФСБ. Теперь же ФСБ переста-
ет быть монополистом на перспек-
тивной контр террористической 
«поляне» и будет конкурировать с 
ведомством Виктора Золотова.

Если основная ресурсная база 
нового ведомства «отпилена» от 
МВД, то второй ногой «армия Зо-
лотова» стоит на территории ФСБ. 
Например, расходы на противодей-
ствие терроризму (они хороши тем, 
что будут урезаться в последнюю 
очередь) теперь, скорее всего, будут 
либо увеличены, чтобы хватило уже 
на две «конторы», либо разделены 
между Золотовым и Александром 
Бортниковым.

Но главная на сегодняшний день 
интрига — будет ли в законе о Фе-
деральной службе Национальной 
гвардии упомянуто ее право вести 
оперативную деятельность по про-
тиводействию экстремизму и тер-
роризму? Если да, то ведомство Зо-
лотова станет не только внутренней 
армией, но еще и новой спецслуж-
бой, прямо конкурирующей с Лу-
бянкой. Конкурирующей, что важ-
но, не только общими ресурсами, 
но еще и персональным ресурсом.

Здесь надо отметить, что выхо-
дец из 9-го управления КГБ Вик-
тор Золотов не является, види-
мо, для нынешней ФСБ «своим». 
В середине 1990-х, в эпоху упад-
ка спецслужбы, он оказался среди 
тех, кто «сменил прописку», пере-
йдя в коммерческую охрану. Как 
неоднократно упоминали СМИ, в 
середине 1990-х Золотов работал 
с авторитетным питерским пред-
принимателем Романом Цеповым. 
А уже затем, став охранником Пу-
тина, вернулся на политико-сило-
вой олимп.

ОПРИЧНИНА 2.0

Вполне очевидно, что вопреки офи-
циальным утверждениям новое су-
перведомство как раз практически 
во всех своих задачах дублирует 
функции МВД и ФСБ. У него вооб-
ще нет собственного функционала 
в рамках, скажем так, задач госу-

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

На сайтах риелтеров предло-
жения о продаже квартир в этом 
доме варьируются от 60 тыс. до 
90 тыс. руб. за 1 кв. м в зависимо-
сти от ремонта. Некоторые кварти-
ры в этом доме с открытой терра-
сой котируются и по 190 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Есть ли терраса в кварти-
ре Золотова, в выписке не указано, 
но, исходя из рыночных предложе-
ний, квартира на улице Ленина мо-
жет быть оценена в 11–17 млн руб.

Геленджик — город-курорт, рас-
положенный на Черноморском 
побережье Кавказа, помимо це-
лебного горного воздуха известен 
тем, что недалеко от города (в 25 км 
от улицы Ленина), в окрестностях 
поселка Прасковеевка, находит-
ся резиденция на участке площа-
дью 676,6 тыс. кв. м, которую после 
скандального письма предприни-
мателя Сергея Колесникова Дми-
трию Медведеву СМИ стали назы-
вать «дворцом Путина».

Недвижимость в Геленджике 
была и у Романа Золотова. С мая 
2014 по март 2015 года, как следует 
из выписки ЕГРП, ему принадлежал 
дом в Парковом проезде площадью 
958,2 кв. м, но теперь владельцем 
этой недвижимости числится Лан-
франко Чирилло — полный тезка 
итальянского архитектора, автора 
проекта дворца в Прасковеевке.

По расчетам РБК, только када-
стровая стоимость всех объектов 
имущества Золотовых (без учета зе-
мель и недвижимости Чечихина) со-
ставляет 532,5 млн руб., а рыночная 
оценка только земельных участков 
и квартир по нижней границе цено-
вого диапазона — 750 млн руб. Соб-
ственность Чечихина может стоить 
от 523 млн до 952,4 млн руб., а ее 
кадастровая стоимость, по данным 
Публичной кадастровой карты, со-
ставляет 223,1 млн руб.

НЕТ В ДЕКЛАРАЦИИ 

Согласно данным ЕГРП, в Один-
цовском районе Подмосковья, где 
находятся задекларированные 
Виктором Золотовым 1,2 га зем-
ли, его полный тезка владеет еще 
одним небольшим участком пло-
щадью 277 кв. м, прилегающим к 
более масштабному участку. В де-
кларации замминистра внутрен-
них дел его не значится. Не указа-
на там и постовая будка площадью 
1,5 кв. м, которая, согласно данным 
ЕГРП, также находится в Одинцов-
ском районе Московской области. 
Право собственности на участок в 
277 кв. м Виктор Золотов получил 
в августе 2008 года, а вот постовая 
будка в списке его имущества по-
явилась еще в июне 2002 года — 
раньше, чем все принадлежащие 
Золотову подмосковные земли.

Кроме того, главком Нацио-
нальной гвардии неправильно 
прописал в декларации площадь 
квартиры, которой он владеет вме-
сте со своей супругой. Согласно го-
сударственному реестру, площадь 
квартиры составляет 171,6 кв. м, 
тогда как в декларации указано 
178,5 кв. м.

РБК обратился за комментария-
ми в пресс-службу внутренних во-
йск (ВВ), на базе которых создает-
ся Нацгвардия. Представитель ВВ 
Василий Панченко рассказал РБК, 
что о запросе «доложено Золотову», 
но ответа пока нет. 

При участии Анастасии Напалковой 
и Марии Жолобовой

дарственного строительства. В за-
конопроекте постоянно мелькают 
слова, что свои полномочия На-
циональная гвардия осуществляет 
во взаимодействии с такими-то и 
такими-то органами. Но тогда в 
чем смысл ее отдельности, в чем 
ее функционал?

Видимо, в том самом особом 
типе лояльности, который принес 
с собой из 1990-х Виктор Золотов, и 
в конкуренции с другими силовы-
ми институтами. Вообще потреб-
ность в Национальной гвардии 
обычно возникает, когда традици-
онные силовые структуры выгля-
дят ненадежными или недееспо-
собными. Национальная гвардия 
при своем создании — это обычно 
чрезвычайная структура. Да, это 
преторианская гвардия, или оприч-
нина, имеющая функции и армии, 
и спецслужбы, но не являющаяся 
при этом ни традиционной арми-
ей, ни традиционной спецслужбой. 
Она не имеет корней в системе го-
сударственных институтов и зам-
кнута на тех, кто ее создал и кому 
она подчиняется.

Логика у такого институцио-
нального строительства, безуслов-
но, есть. Как показали и события в 
СССР — России 1990-х, и опыт па-
дения многих режимов в Европе, 
Азии и на территории бывшего 
СССР, традиционные силовые ор-
ганы, имеющие государственные 
функции (закрепленные в Консти-
туции) и действующие на профес-
сиональной основе, как правило, 
уклоняются от участия в воору-
женном противостоянии правите-
ля и разгневанных масс, если такая 
коллизия возникает, и склоняются 
чаще к сохранению лояльности 
своей корпорации, нежели кон-
кретному правителю.

Логика создания подобных 
чрезвычайных структур — это ло-
гика «эскалации безопасности», 
характерная для многих режимов 
в стадии кризиса. И состоит она в 
том, что чем больше режим видит 
угроз, тем решительнее начинает 
расправляться с этими угрозами — 
оппозиционерами, заподозренны-
ми в нелояльности элитами и так 
далее. Но каждая такая победа при-
носит не успокоение, а новых ре-
альных или предполагаемых вра-
гов и новые потенциальные угрозы, 
которые требуют немедленного 
ответа  — наращивания силовых 
возможностей. «Эскалация безо-
пасности» — это нестабильность, 
продуцируемая самим режимом 
под лозунгом предотвращения ри-
сков дестабилизации.

Логика «эскалации безопасно-
сти» отражает внутренние пробле-
мы власти, но, судя по отдельным 
примерам, не является гаранти-
ей ее выживания. Драматически 
курьезным и, в сущности, хресто-
матийным является здесь следую-
щий пример. Стремительный суд 
и расстрел четы Чаушеску 25 де-
кабря 1989 года были организова-
ны двухзвездным генералом Вик-
тором Стэнкулеску — тем самым, 
который (после отказа министра 
обороны) взял на себя выполнение 
приказа Чаушеску расстрелять де-
монстрантов в Тимишоаре 17 дека-
бря того же года. Эти события раз-
делили всего восемь дней.

«Национальная гвардия при своем создании — 
это обычно чрезвычайная структура, 
имеющая функции и армии, и спецслужбы, 
но не являющаяся при этом ни традиционной 
армией, ни традиционной спецслужбой»
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Глава правительства Арсений Яценюк оставил свой пост

Украина без премьера

АРТЕМ ФИЛИПЕНОК, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Премьер-министр Украины 
Арсений Яценюк ушел в от-
ставку. Сменить его на посту 
должен нынешний председа-
тель парламента Владимир 
Гройсман.

О своей отставке Яценюк объя-
вил в эфире передачи «10 минут 
с премьер-министром», которая 
вышла на телеканале «Эспресо 
ТВ». «С сегодняшнего дня вижу 

свои задачи шире, чем полномо-
чия главы правительства», — ска-
зал он.

ПРИЧИНЫ ДЛЯ ОТСТАВКИ

В ходе своего выступления Яце-
нюк сообщил, что предложение о 
его отставке будет внесено в Вер-
ховную раду 12 апреля. Он также 
рассказал, что принять решение об 
уходе со своего поста его побудил 
политический кризис на Украине.

В своем аккаунте в Twitter Яце-
нюк назвал политический кризис 

на Украине искусственным. «Жела-
ние заменить одного человека ос-
лепило политиков. Процесс смены 
кабинета министров превратился 
в бег на месте», — написал он.

Яценюк также добавил, что сде-
лал все для стабильности страны. 
«Блок Петра Порошенко» номи-
нировал на пост главы правитель-
ства Владимира Гройсмана. В этих 
условиях слагаю с себя полномо-
чия», — добавил он.

Яценюк поблагодарил сорат-
ников по фракции за поддержку. 
Он заверил, что его фракция «На-

родный фронт» останется в парла-
ментской коалиции. Он объяснил, 
что его новыми задачами станут 
подготовка избирательного зако-
нодательства, конституционная и 
судебные реформы, а также член-
ство Украины в ЕС и НАТО.

Арсений Яценюк, который был 
одним из лидеров Евромайдана, 
возглавил правительство Украины 
27 февраля 2014 года, после свер-
жения президента Виктора Яну-
ковича. Он сохранил свой пост и 
после избрания новым главой го-
сударства Петра Порошенко.

ОТСТАВКА — ЛУЧШИЙ ВЫХОД

Добровольная отставка премьера 
была наилучшим способом изме-
нения правительства без проведе-
ния досрочных выборов. Против 
досрочного проведения выборов 
Рады выступал президент Петр 
Порошенко. Украинские СМИ и 
опрошенные РБК политологи не 
раз сообщали о том, что Яценюк 
уйдет в отставку, однако его фрак-
ция «Народный фронт» продолжит 
быть в коалиции с «Блоком Петра 
Порошенко» и проголосует за 
утверждение премьер-министром 
нынешнего председателя Верхов-
ной рады Владимира Гройсмана. 
Яценюк в своем обращении под-
твердил, что «Народный фронт» 
останется в коалиции.

Недовольство работой прави-
тельства с начала года выражали 
не только «Оппозиционный блок», 
но и члены правящей коалиции, 
включая депутатов президент-
ского «Блока Петра Порошенко». 
Они обвиняли его кабинет в тор-
можении реформ.

Однако единственная попыт-
ка отправить Яценюка в отстав-
ку потерпела неудачу. 16 февраля 
парламент большинством голосов 
признал работу кабмина неудов-
летворительной, однако голосов 
для того, чтобы выразить вотум 
недоверия премьеру, не хватило. 
После этого Яценюк получил им-
мунитет до сентября — согласно 
регламенту парламента снова до 
этого срока поднимать вопрос о 
его отставке было нельзя.

Провал голосования по отстав-
ке Яценюка спровоцировал кри-
зис в правящей коалиции и выход 
из нее фракций «Батькивщина» и 
«Самопомощь». Еще раньше о вы-
ходе из коалиции заявила Ради-
кальная партия Олега Ляшко, хотя 
впоследствии стало известно, что 
депутаты его фракции не написа-
ли необходимых для выхода за-
явлений. Точная численность де-
путатов, остающихся в коалиции, 
в последние дни не называлась. 
Однако известно, что «Блок Петра 

Объявив об отставке, Арсений Яценюк пообещал, что его фракция «Народный фронт» останется в парламентской коалиции с «Блоком Петра Порошенко»
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Есть ли шансы вернуться на родину у осужденных российскими судами

Четыре вопроса о выдаче украинцев
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Россия запустила процедуру 
выдачи четырех осужденных 
украинцев, но смогут ли они 
вернуться на родину и состо-
ится ли их обмен на россий-
ских граждан, осужденных на 
Украине, пока неясно.

8 апреля российский Минюст со-
общил, что поручил Федеральной 
службе исполнения наказаний 
подготовить документы для ре-
шения вопроса о передаче Укра-
ине четырех осужденных. Речь 
идет об Олеге Сенцове, Алек-
сандре Кольченко, Геннадии 
Афанасьеве и Юрии Солошенко. 
Поручение было дано в связи с 
обращением украинского Ми-
нюста от 10 марта, пояснили в 
российском ведомстве.

 Кого просит выдать 
Украина?

 
Трое из фигурантов возмож-
ной передачи были осужде-

ны по так называемому делу о 
крымских террористах: режиссер 
Олег Сенцов был приговорен к 
20 годам строгого режима и эта-
пирован в Якутию, активисты 
Александр Кольченко и Геннадий 
Афанасьев получили по десять и 
семь лет тюремного заключения 
соответственно.

Не принявшие российское 
гражданство Сенцов, Кольченко 
и Афанасьев обвинялись в том, 
что в апреле 2014 года (уже по-
сле присоединения Крыма к Рос-
сии) подожгли офисы организа-
ций «Русская община Крыма» и 
местного отделения «Единой Рос-
сии», а также планировали взры-
вы в ночь на 9 мая у Вечного огня 
и памятника Ленину в Симферо-
поле. Обвинение квалифициро-
вало, а суд подтвердил, что их 
действия являлись террористи-
ческими. ФСБ настаивала на том, 
что все задержанные являются 
членами запрещенной в России 
организации «Правый сектор».

Дело Сенцова сразу стало рас-
сматриваться на Украине как 
политическое, а в его защиту 
высказались не только правоза-
щитники, но и кинематографи-
сты: режиссеры Аки Каурисмяки, 
Анджей Вайда, Кшиштоф Занус-
си, Вим Вендерс и Никита Михал-
ков. Российский правозащитный 
центр «Мемориал» объявил его и 
других фигурантов этого дела по-
литическими заключенными.

Президент Украины Петр По-
рошенко говорил о Сенцове и 
других задержанных в России, 
в том числе Надежде Савчен-
ко, в ходе большинства встреч с 
международными партнерами 
и с трибуны Генеральной ассам-
блеи ООН. Европарламент после 
оглашения приговора призвал 
создать санкционный «список 
Сенцова». В этом году Сенцов 
стал лауреатом Национальной 
премии Украины имени Тараса 
Шевченко и вместе с Кольченко 
был удостоен национального ор-
дена Мужества первой степени.

Задержание, арест и суды над 
Сенцовым, Кольченко и другими 
украинцами стали причиной и 
гражданской блокады Крыма, ор-
ганизованной крымско-татарски-
ми активистами в сентябре про-
шлого года и продолжающейся до 
сих пор. Они призывают вернуть 
их на Украину, выдвигая это тре-
бование в качестве одного из ус-
ловий прекращения блокады.

Еще один человек, о выдаче 
которого попросила Украина, — 
бывший директор украинско-
го оборонного завода «Знамя» 
Юрий Солошенко — был осужден 
за шпионаж в пользу Украины и 
приговорен Мосгорсудом к шести 
годам колонии строгого режима. 

 Согласится ли Россия 
на выдачу?

 
Получив поручение Миню-

ста, ФСИН должна проверить 
наличие или отсутствие основа-
ний, препятствующих передаче 
украинских осужденных. Соглас-
но Уголовно-процессуальному 
кодексу, помешать выдаче, на-
пример, может тот факт, что на 
родине осужденного будут пре-
следовать по дополнительным 
статьям, не указанным в запросе.

Другое возможное препят-
ствие — вопрос о гражданстве. 
Сенцов, Афанасьев и Кольченко 
считают себя гражданами Украи-
ны, отмечает адвокат последнего 
Светлана Сидоркина. Но все трое 
жили в Крыму и после его вхож-
дения в состав России автомати-

чески стали россиянами. Чтобы 
сохранить украинское граждан-
ство, они должны были отказать-
ся от российского, но этого не 
произошло. При этом новые па-
спорта осужденные тоже не по-
лучили.

На следствии обвиняемые 
считались россиянами, но Севе-
ро-Кавказский окружной воен-
ный суд при вынесении приго-
вора не отрицал их украинское 
гражданство. Элла Памфило-
ва, занимавшая в то время пост 
уполномоченного по правам че-
ловека, в своем докладе также 
признала осужденных именно 
украинцами.

Адвокат Сенцова Дмитрий 
Динзе ранее отмечал, что, с точки 
зрения Генпрокуратуры,  «у Сен-
цова де-факто имеется двойное 
гражданство — он является граж-
данином Украины и России в силу 
федерального конституционного 
закона, который был принят по 
Крыму».

Вопросы выдачи осужденных 
решаются на основании Конвен-
ции о передаче осужденных лиц 
1983 года и УПК России, ответил 
Минюст в ответ на запрос РБК. 
Россия и Украина должны об-

меняться пакетом документов, 
которые в том числе предусма-
тривают, что решение россий-
ского суда будет признано Кие-
вом, а приговор исполнен. Если 
Украина объявит о намерении 
освободить осужденных, то в со-
ответствии с УПК это станет ос-
нованием для отказа в выдаче 
(ст.471 УПК).

После того как российский 
ФСИН изучит все основания, он 
отправляет представление о пе-
редаче осужденного в суд. Окон-
чательное решение о выдаче бу-
дут принимать российские суды, 
подчеркнул в пятницу предста-
витель Минюста.

 Почему Украина не просит 
вернуть Надежду Савченко?

 
В пятничном «списке Миню-
ста» нет одного из самых из-

вестных осужденных российским 
судом гражданина Украины  — 
летчицы Надежды Савченко, 
приговоренной в марте к 23 го-
дам колонии по обвинению в 
причастности к гибели россий-
ских журналистов. После вынесе-
ния ей приговора Порошенко 
говорил, что готов обменять ее, а 
СМИ неоднократно сообщали о 
якобы начавшихся переговорах о 
возвращении Савченко на роди-
ну. Руководитель администрации 
президента Сергей Иванов гово-
рил, что передача Савченко укра-
инской стороне теоретически 
возможна, но окончательное ре-
шение — за президентом России.

Запрос о выдаче может на-
правляться только после всту-
пления приговора в силу. Для че-
тырех человек, которых Украина 
включила в запрос от 10 марта, 
это уже произошло, объяснил РБК 
глава украинского центра обме-
на пленными «Офицерский кор-
пус» Владимир Рубан. Приговор 
по Савченко вступил в силу толь-
ко 5 апреля, говорит он.

Рубан полагает, что украин-
ская сторона уже обратилась к 
российскому Минюсту с прось-
бой выдать Савченко. Сотруд-
ник пресс-службы Министер-
ства юстиции Украины не смог 
сказать РБК, так ли это. 7 апреля 
министр юстиции Украины Павел 
Петренко сообщал, что Минюст 
пока не вовлечен в переговоры 
об освобождении Савченко, они 
проходят «на дипломатическом 
и политическом уровне».

 Может ли это стать 
началом обмена?

 
Украинские политики по-

стоянно говорят о возмож-
ности возвращения на родину 
украинцев, задержанных в Рос-
сии, по процедуре обмена.

Украинская сторона наста-
ивает на том, что это предпи-
сано минскими соглашениями, 
в которых есть пункт об обме-
не «всех на всех». В этом Киев 
поддерживают и некоторые за-
падные партнеры. Госсекретарь 
США Джон Керри во время мар-
товского визита в Москву так-
же призывал передать Украине 
Савченко в связи с обязатель-
ствами Москвы по минским со-
глашениям.

Но Москва не считает себя 
стороной конфликта и потому 
считает требования об обмене 
безосновательными. Пресс-се-
кретарь российского президента 
Дмитрий Песков не раз указывал 
на то, что освобождение Савчен-
ко не имеет никакого отношения 
к минским соглашениям.

Возможно, формально воз-
вращение украинцев на родину 
будет оформлено как выдача, а 
по факту будет проведен их об-
мен, например на россиян Алек-
сандра Александрова и Евгения 
Ерофеева, допускает замдирек-
тора Института стран СНГ Вла-
димир Жарихин. В Киеве их на-
зывают «бойцами ГРУ». Такого 
развития событий с самого на-
чала процесса над ними не ис-
ключали адвокаты россиян.

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов в пятницу заявил, 
что запрос о передаче Украи-
не четырех осужденных может 
быть удовлетворен. Но тогда, по 
его мнению, домой должны вер-
нуться и Александров, и Ерофе-
ев. «Я полагаю, что это вопрос не 
столько юридический, сколько 
политический, — заявил в пят-
ницу Федотов. — И, безусловно, 
это должна быть дорога с дву-
сторонним движением. Я думаю, 
что именно успех переговорно-
го процесса в рамках минских 
соглашений как раз может при-
вести к тому, что подобные за-
просы будут удовлетворены и 
домой вернутся не только укра-
инцы, но и наши соотечествен-
ники, в частности Александров 
и Ерофеев. Хотелось бы, что-
бы это получилось» (цитата по 
«РИА Новости»).

По данным Службы безопас-
ности Украины, обнародован-
ным в пятницу, с начала укра-
инской антитеррористической 
операции на юго-востоке в суды 
были направлены обвинитель-
ные акты в отношении 32 граж-
дан России в связи с событиями 
в Донбассе, восемь россиян уже 
осуждены. В марте пресс-служ-
ба российского Минюста сооб-
щила ТАСС, что ведомства двух 
стран уже рассматривают обра-
щения о передаче 13 российских 
граждан, осужденных судами 
Украины.

Представитель Минюста Рос-
сии заявил РБК, что вопрос об-
мена граждан не входит в ком-
петенцию ведомства. Без ответа 
остался и вопрос о том, направ-
лялся ли Москвой запрос о выда-
че кого-либо из граждан России, 
которые сейчас находятся в за-
ключении на Украине.  

В «списке Минюста» нет одного из самых 
известных осужденных российским судом 
гражданина Украины — летчицы Надежды 
Савченко, приговоренной в марте к 23 годам 
колонии

Порошенко» (БПП) и «Народный 
фронт» Яценюка последние неде-
ли активно вербовали новых чле-
нов — депутатов других фракций. 
Депутат БПП Александр Бригинец 
7 апреля заявил, что формирую-
щаяся коалиция уже насчитывает 
около 230 депутатов при необхо-
димых 226.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ГРОЙСМАНА

Владимир Гройсман был избран в 
парламент от «Блока Петра Поро-
шенко», а до этого несколько лет 
был мэром Винницы. На долж-
ность премьера президентской 
командой рассматривались не-
сколько претендентов: министр 
финансов Наталья Яресько, мэр 
Львова Андрей Садовой и Влади-
мир Гройсман. В итоге БПП внес 
на должность премьера Гройсмана, 
сообщил Яценюк.

Парламент, как заявил Яценюк, 
может рассмотреть его заявление 
12 апреля. Тогда же может быть 
объявлено о формировании новой 
коалиции и утвержден новый со-
став правительства, прогнозирует 
украинский политолог Вадим Ка-
расев. Сначала должно быть под-
писано коалиционное соглашение, 
затем выдвинут премьер, а затем 
другие министры, пояснил поря-
док действий украинскому изда-
нию «Апостроф» Максим Бурбак, 
руководитель фракции «Народный 
фронт» в парламенте.

Следующее правительство мо-
жет серьезно отличаться по соста-
ву от нынешнего. Скорее всего, в 
новом кабинете будет работать 
нынешний руководитель адми-
нистрации президента Борис 
Ложкин и не будут работать при-
глашенные в конце 2014 года так 
называемые министры-иностран-
цы, в том числе министр финансов 
Наталья Яресько, говорит Карасев. 
Ложкин в конце марта говорил в 
интервью украинскому порталу 
«Левый берег», что не рассматри-
вает возможность перехода на ра-
боту в кабинет министров. Хотя, по 
данным издания, он может занять 
пост вице-премьера и министра 
экономики. На место Яресько мо-
жет прийти бывший министр фи-
нансов Словакии Иван Миклош. 
Однако он хочет сохранить свое 
гражданство. Эта проблема может 
быть решена при утверждении но-
вого закона, который заранее был 
внесен в парламент Гройсманом.

Всего, по данным издания «Апо-
строф», команда Яценюка претен-
дует на то, чтобы получить более 
шести министерских портфелей 
(Минюст, МВД, Минобразования, 
Минтранс, министр кабинета ми-
нистров и Минэкономразвития). 
Остальные посты могут отойти к 
БПП как второму члену коалиции. 
Министры иностранных дел и обо-
роны назначаются напрямую пре-
зидентом.

Смена премьер-министра Укра-
ины никак не повлияет на отно-
шения между Россией и Украи-
ной, уверен член комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Игорь Морозов. Политику 
украинских властей после смены 
власти на Украине он считает за-
висимой от Вашингтона. Кто бы ни 
возглавил правительство, эта фи-
гура согласована с американски-
ми властями и будет проводить 
определенную политику, подчер-
кнул сенатор. 
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Ольга Дергунова может уволиться из Росимущества

Жертва приватизации
ДАРЬЯ НАПЕЕВА 

Глава Росимущества Ольга 
Дергунова покинет свой пост 
и перейдет на работу в ВТБ, 
узнал ТАСС. В январе о гото-
вящейся отставке Дергуновой 
сообщал «Коммерсантъ», од-
нако тогда она сохранила свою 
должность.

Глава Федерального агентства 
по управлению государствен-
ным имуществом (Росимуще-
ство) Ольга Дергунова покидает 
свой пост и переходит на работу 
в ВТБ на должность заместителя 
председателя правления. Об этом 
ТАСС рассказали источники в 
правительстве и банковских кру-
гах. «Дергунова, скорее всего, зав-
тра [в пятницу, 8 апреля] уходит в 
ВТБ», — сказал один из собеседни  
ков агентства.

Высокопоставленный источник 
РБК в правительстве подтвердил, 
что Дергунова может быть отправ-
лена в отставку в ближайшие дни.

При этом пресс-секретарь пре-
мьера Наталья Тимакова отметила, 
что пока подписанных Дмитрием 
Медведевым документов об от-
ставке Дергуновой в пресс-службе 
правительства нет. В ВТБ заявили, 
что подобные кадровые решения 
находятся в компетенции набсове-
та банка. Представитель Росимуще-
ства отказался от комментариев.

По словам собеседника РБК, рас-
сматриваются три кандидатуры на 
замену Дергуновой — один быв-
ший чиновник, два действующих.

Ранее газета «Коммерсантъ» 
называла таких кандидатов, как 
бывший замруководителя Роси-

мущества, сейчас топ-менеджер 
«Норникеля» Дмитрий Пристан-
сков, первый замминистра про-
мышленности и торговли Глеб 
Никитин, замглавы Управления 
делами президента Павел Фрад-
ков. В конце января источник в 
финансово-экономическом бло-
ке правительства подтверждал 

РБК, что главным претендентом 
является Пристансков, который 
работал в ведомстве с 2005-го до 
2014 года.

Как сообщает «Газета.Ru» со 
ссылкой на источники в прави-
тельстве, еще один возможный 
кандидат — нынешний замести-
тель Дергуновой Иван Аксенов. 

«Дергунова так и не стала воспри-
ниматься как член команды пра-
вительства. Сказался и конфликт 
с Минэкономразвития, и то, что 
ее характеризовали как челове-
ка, более близкого к администра-
ции президента, нежели к Бело-
му дому», — пояснил собеседник 
издания.

Как заявил изданию источник 
на рынке, «точку невозврата» Дер-
гунова прошла, публично заявив 
об активизации программы при-
ватизации. По его словам, тогда 
глава Росимущества якобы сказала 
о поручении продавать крупные 
активы, например «Роснефть», не-
зависимо от рыночной конъюн-
ктуры и их стоимости. 

В феврале 2015 года Медве-
дев сделал выговор Дергуно-
вой за «ненадлежащую» работу. 
Источник в правительстве рас-
сказал РБК, что чиновница вы-
звала недовольство начальства 
тем, что «медленно выполняет 
поручения и распоряжения пра-
вительства» и «не хочет брать на 
себя ответственность». Тогда же 
источник предположил, что вслед 
за выговором может последовать 
ее отставка. Позже министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев пояснил, что выговор 
был вызван «затягиванием» вы-
полнения распоряжения Медве-
дева о передаче Олимпийского 
университета в Сочи.

В январе 2016-го о том, что 
Дергунова с 1 февраля покинет 
свой пост, сообщил «Коммер-
сантъ» со ссылкой на два источ-
ника в правительстве. Причиной 
отставки они назвали «возмож-
ную поддержку» Росимуществом 
регионов и министерств, кото-
рые препятствовали приватиза-
ции региональных активов.

Дергунова занимает пост главы 
Росимущества и заместителя ми-
нистра экономического развития 
с 29 июня 2012 года. До назначе-
ния она входила в состав правле-
ния ВТБ. 

КАДРЫ

Пять фактов об Ольге Дергуновой

IT-специалист во втором 
поколении
Ольга Дергунова родилась в 
семье специалистов по инфор-
матике: ее мать работала про-
граммистом, а отец, Константин 
Курбаков — профессор, доктор 
технических наук, специалист по 
методологии системно-инфор-
мационного анализа, возглавлял 
факультет информатики и Инсти-
тут информатики в Российской 
экономической академии имени 
Плеханова. Ольга также училась в 
этом вузе, с отличием закончив в 
1987 году факультет кибернетики. 
В 1991 году она там же окончила 
заочную аспирантуру по специ-
альности «Вычислительная тех-
ника и программирование». 

Сейлз-менеджер  
по продажам «Лексикона»
В 1990 году сотрудники Дергу-
новой по НИИ «Восход» создали 
компании «Параграф» и «Микро-
информ», занимавшиеся прода-
жей программного обеспечения. 
Дергунова, начинавшая как про-
граммист, переквалифицирова-

лась в менеджера по продажам. 
Будучи ученицей Евгения Весе-
лова, создателя первого русско-
язычного текстового редактора 
для персональных компьюте-
ров — «Лексикона», Дергунова 
участвовала в продвижении этого 
продукта, который в начале 1990-
х годов, по некоторым оценкам, 
был установлен на 95% компью-
теров в России.

Президент Microsoft  
в России и СНГ
В 1994 году Дергунова пере-
шла на работу в американскую 
IT-корпорацию Microsoft. Пред-
ставительство Microsoft в России 
открылось за полтора года до 
этого, Дергунова стала его 13-м 
сотрудником, заняв пост менед-
жера по работе с корпоратив-
ными клиентами. В начале 1996 
года ее назначили генеральным 
директором представительства — 
для утверждения в должности 
она летала в США, встречалась 
с Биллом Гейтсом. В то время 
Дергунова была единственной 
женщиной — главой одного из 

56 представительств Microsoft 
во всем мире. В 2004 году Дер-
гунова заняла пост президента 
Microsoft в России и странах СНГ, 
занималась стратегическими 
планами корпорации в регионе, 
а также продвигала интересы 
Microsoft в государственных 
структурах. Выручка американ-
ской корпорации в России не 
раскрывается, но, по данным 
«Коммерсанта», в 2008 году (че-
рез год после увольнения из нее 
Дергуновой) она составляла бо-
лее $1 млрд. При Дергуновой рос-
сийское подразделение корпора-
ции выросло с 20 до нескольких 
сотен человек (по данным CNews 
на 2009 год, в компании «Май-
крософт Рус» работали около 
тысячи сотрудников). 

Член правления банка ВТБ
В 2007 году Дергунова перешла 
в ВТБ — на должность члена 
правления. Банковская сфера 
оказалась совершенно новой 
для нее, и она рассказывала в 
интервью Forbes, что вынуждена 
была  учиться всему буквально 

с нуля. По ее словам, в этом ей 
очень помог муж, Игорь Дергу-
нов — на тот момент председа-
тель совета директоров «Мор-
ского банка». В ВТБ Дергунова 
отвечала за работу с крупными 
клиентами, а также значитель-
но способствовала внедрению 
в структуру управления ВТБ 
IT-продуктов. Международный 
финансовый кризис 2008 года 
заставил ВТБ заняться повыше-
нием эффективности бизнеса, 
в том числе менять систему 
управления банком и его под-
разделениями. В 2010 году Дер-
гунова стала руководителем де-
партамента дочерних банков. В 
интервью в 2011 году она расска-
зывала, что филиалы ВТБ распо-
ложены в 19 странах, а значит, 
ей в своей работе приходится 
учитывать 19 совершенно раз-
ных правовых, нормативных и 
предпринимательских ситуаций. 
В 2010 году Дергунова также 
вошла в совет директоров ком-
пании «Транснефть», в 2011 году 
возглавила совет директоров ДО 
АО Банк ВТБ в Казахстане.

Глава «Росимущества»
В июне 2012 года Дергунову 
позвали в правительство — она 
возглавила Росимущество, полу-
чив пост заместителя министра 
экономического развития (в то 
время министром был Андрей 
Белоусов). По данным издания 
Slon, назначению Дергуновой 
содействовал первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, курирую-
щий в правительстве масштабную 
программу приватизации. Однако 
впоследствии Дергунова всту-
пила в конфликт с новым главой 
министерства Алексеем Улюка-
евым. Так, по данным «Коммер-
санта», в 2015 году Росимущество 
приостановило приватизацию 
около 40 из 204 пакетов акций, 
которые правительство поручило 
продать Российскому аукцион-
ному дому. В феврале 2015 глава 
правительства Дмитрий Медве-
дев вынес Дергуновой выговор 
«за ненадлежащую организацию 
работы по обеспечению пору-
чений правительства». Тогда же 
появились и первые слухи о ее 
возможной отставке.

По словам источника на рынке, «точку невозврата» Ольга Дергунова (на фото) прошла, публично заявив о поручении 
правительства продавать крупные активы, например «Роснефть», независимо от рыночной конъюнктуры
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Россия наращивает экспорт

Шанс для нефтяников
ОЛЕГ МАКАРОВ

В 2015 году Россия впервые 
за шесть лет нарастила экс-
порт нефти. Экспорт продол-
жит расти, уверены анали-
тики.

ХОРОШИЙ СПРОС

Экспорт российской нефти в Ев-
ропу в 2015 году увеличился бо-
лее чем на 8%, до 150 млн т, или 
около 3 млн барр. в сутки, следу-
ет из расчетов Bloomberg, сделан-
ных на основе данных Министер-
ства энергетики РФ. Совокупный 
экспорт российской нефти во все 
страны мира увеличился впер-
вые с 2009 года: тогда он составил 
248,3  млн т и вплоть до 2014 года 
снижался, достигнув уровня 
221,3 млн т. В 2015 году экспорт 
вырос до 241,8 млн т.

Слабый рубль, низкие капи-
тальные затраты и благоприят-
ная налоговая система позволили 
российским нефтяным компани-
ям добиться рекордных показате-
лей по добыче. При этом увеличе-
ние маржи НПЗ в условиях обвала 
нефтяных цен повысило спрос 
на российскую нефть со сторо-
ны европейских нефтеперераба-

тывающих заводов. Россия сво-
евременно отреагировала на эту 
тенденцию, отмечает Bloomberg.
«В прошлом году для россий-
ских   экспортеров нефти со-
шлись все звезды,  — сказал 
Bloomberg нефтегазовый ана-
литик  Газпромбанка Александр 
Назаров. — Спрос со стороны ев-
ропейских НПЗ вырос из-за низ-
ких цен на нефть, внутреннее 
потребление сократилось, а до-
быча выросла благодаря запуску 
новых проектов».

Таким образом, Москве пока 
не стоит беспокоиться по поводу 
саудовской экспансии на тради-
ционно российские рынки сбы-
та. Эффект от притока новых 
объемов ближневосточной неф-
ти на европейский рынок оказал-
ся для РФ незначительным, ска-
зал агентству Ричард Маллинсон, 
аналитик Energy Aspects Ltd.

В этом году Россия может про-
должить наращивать нефтяной 
экспорт на европейский рынок 
в условиях роста производства, 
сказал Назаров. По итогам марта 
российские нефтепроизводители 
обновили постсоветский рекорд 
добычи на уровне 10,91 млн барр. 
в сутки, следует из предваритель-
ных данных.

КРАСНАЯ ЦЕНА

Нынешний уровень цен (баррель 
Brent торговался в пятницу выше 
$41) почти достиг устраивающе-
го Москву уровня. Российские 
власти считают стоимость бар-
реля нефти $45–50 приемлемой 
для достижения баланса спро-
са и предложения на мировом 
рынке, сообщало в среду агент-
ство Reuters. В преддверии встре-
чи экспортеров нефти в Катаре 

17 апреля обсуждается вопрос о 
том, на какой срок предполагает-
ся заморозить добычу нефти и как 
будет происходить мониторинг 
исполнения соглашения, расска-
зал один из собеседников агент-
ства. «Уровень $45–50 (за баррель) 
приемлем с точки зрения баланса 
на рынке. Если цены поднимут-
ся выше, может начаться восста-
новление добычи сланцевой неф-
ти», — пояснил источник.

У соглашения нефтепроизводи-
телей есть два препятствия — на-
мерения Ирана, желающего оты-
грать утраченные за годы санкций 
позиции на нефтяном рынке, и го-
товность самих участников дого-
воренностей их исполнять. На этой 
неделе министр нефти Ирана Бид-
жан Зангане заявил, что произ-
водство нефти в стране состави-
ло в феврале около 3,1 млн барр. в 
сутки. Целевой показатель в 4 млн 
барр. в сутки будет достигнут лишь 

к марту 2017 года, что указывает на 
замедление темпов роста добычи.  
Исламская Республика может соста-
вить прямую конкуренцию России 
на глобальном рынке. Российский 
министр энергетики Александр Но-
вак в пятницу в Новокузнецке вы-
сказал надежду, что Иран все-таки 
согласится с консолидированной 
позицией. Что касается наруше-
ния договоренностей о заморозке, 
то Goldman Sachs, например, про-

гнозирует, что производство неф-
ти и конденсата вырастет в России в 
2017 году вопреки соглашению. До-
быча в России увеличится с 11,1 млн 
барр. в сутки до 11,2 млн барр. в сут-
ки, отмечается в записке аналити-
ков банка от 7 апреля.

Поддержку росту добычи нефти 
в России оказывает слабый рубль, 
снижающий издержки компаний, 
и адаптирующаяся к стоимости 
барреля ставка вывозных пошлин 
на нефть, указывают аналитики 
Goldman Sachs.  При стоимости неф-
ти $40 за баррель с каждого барре-
ля нефти остается $6 свободного де-
нежного потока (наличный остаток 
от операционной деятельности за 
вычетом всех налогов и вложений в 
капитал), тогда как при цене $100 за 
баррель у компаний оставались сво-
бодными $8, следует из записки. У 
«Роснефти», например, свободный 
денежный поток за 2015 год вырос 
на 10,2%.

Правда, российские власти не ис-
ключают повышения налогов для 
нефтегазовой отрасли, чтобы сокра-
тить дефицит бюджета. В частности, 
правительство отложило планы по 
снижению пошлины на экспорт 
нефти, предпочтя ее заморозить и 
поднять акцизы, что увеличило на-
логовое бремя в этом году. 

При стоимости нефти $40 с каждого барреля 
нефти компании остается $6 свободного 
денежного потока, тогда как при цене $100 — $8, 
следует из записки

ПРОГНОЗ

Баррель подорожает, а потом снова подешевеет

Нефтяные качели
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Сокращение запасов нефти 
говорит об увеличении спро-
са, который способен под-
нять цены до $60, считают 
эксперты. На таком уровне 
сланцевая нефть США будет 
вновь угрожать перепроиз-
водством.

На этой неделе управление энер-
гетической информации при 
Минэнерго США обнародова-
ло еженедельную статистику по 

коммерческим запасам нефти 
в Штатах за неделю вплоть до 
1 апреля. Впервые с начала года 
показатель сократился — на 5 млн 
барр., или на 1%, до 529,9  млн 
барр. Базируясь на этих данных, 
аналитики Bank of America пред-
полагают, что началось восста-
новление баланса на нефтяном 
рынке.

Аналитики банка обосновы-
вают свой прогноз теми же тен-
денциями, о которых в середине 
марта писала ОПЕК. С одной сто-
роны, после нескольких лет во-

латильности мировой спрос на 
нефть в 2016 году будет стабиль-
но расти. Средний прирост по-
требления будет одинаковым во 
всех кварталах и составит в сред-
нем 1,25 млн барр. в сутки, или 
1,5%. С другой — добыча будет со-
кращаться. Например, производ-
ство нефти в странах вне ОПЕК за 
2016 год сократится на среднесу-
точную величину 700 тыс. барр.

Соответственно, сокращение 
добычи и стабильный рост потре-
бления рано или поздно приведут 
к балансу спроса и предложения 

и росту нефтяных цен. Снижение 
коммерческих запасов, по мне-
нию Bank of America, и являет-
ся признаком будущего рыноч-
ного равновесия. По прогнозам 
аналитиков, на его установление 
уйдет около шести кварталов, то 
есть его стоит ожидать к осени 
2017 года. К этому лету, ожида-
ет Bank of America, стоимость 
барреля Brent может достигнуть 
$47 (последний месяц показатель 
колеблется в районе $40).

Но именно на этом этапе вновь 
возникает риск перепроизвод-

ства нефти и отката нефтяных ко-
тировок, предупредили в пятни-
цу эксперты датского Saxo Bank. 
Рост до $55–60 за баррель приве-
дет к тому, что многие скважины 
по добыче сланцевой нефти в 
США перестанут быть убыточны-
ми и американские производи-
тели начнут спешно наращивать 
темпы добычи. «Сланцевая ре-
волюция» в США стала основной 
причиной перепроизводства, она 
же поможет вернуть рынку рав-
новесие, считает аналитик Saxo 
Bank Оле Хансен. 

ПРОГНОЗ
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Сотрудникам ЦБ запретят становиться клиентами других банков

Без кредитов и подарков
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

ЦБ запретит своим сотрудни-
кам брать кредиты в банках, 
а также принимать дорогие 
подарки.  Ранее большинство 
ограничений касались только 
руководства Банка России.

РАСШИРЕНИЕ СПИСКА

Банк России в пятницу, 8 апре-
ля, опубликовал проект указания, 
определяющего список сотруд-
ников, которым запрещено кре-
дитоваться в любых организаци-
ях, кроме самого ЦБ. Как следует 
из текста документа, запрет на 
привлечение займов будет дей-
ствовать не только в отношении 
главы ЦБ, его заместителей, глав-
ного аудитора и бухгалтера, но 
и сотрудников среднего уровня, 
включая руководителей департа-
ментов, их заместителей, а также 
начальников управлений, руко-
водителей территориальных под-
разделений Банка России и специ-
алистов надзорных структур.

Еще документ распространяется 
на сотрудников, которые ведут до-
сье на контрагентов, осуществляю-
щих кредитование или депозитные 
операции с банками, а также диле-
ров. Рядовой сотрудник может по-
лучить кредит в банке или другой 
организации, но с условием, что он 
не является куратором в этом банке 
и не участвует в его проверке.

«Ограничение направлено на 
недопущение возникновения кон-
фликта интересов у служащих Бан-
ка России при выполнении ими 
своих должностных обязанно-
стей», — говорится в пояснитель-
ной записке к проекту ЦБ. Регуля-
тор планирует, что новые правила 
для сотрудников вступят в силу с 
мая 2016 года.

Кроме того, ЦБ запретит сотруд-
никам принимать подарки от граж-
дан и компаний, если это связано с 
исполнением ими представитель-
ских функций: например, участия 
в формальных мероприятиях, ко-

мандировки и проч. Исключение 
составляют канцелярские принад-
лежности, цветы и награды. Со-
трудник обязан сообщить об этом 
в ЦБ и сдать подарок на хранение. 
Если окажется, что подаренная 
вещь стоит меньше 3 тыс. руб., то 
ее вернут сотруднику.

Если речь идет о ювелирных из-
делиях (изделиях из драгоценных 
металлов и камней), то ЦБ будет 
передавать их в Гохран для зачис-
ления в Госфонд драгоценных ме-
таллов и камней. Правда, при этом 
сотрудник ЦБ может выкупить по-
нравившееся ему колье или дорогие 
часы, заплатив их рыночную стои-
мость. Не выкупленные сотрудни-
ками вещи Банк России имеет пра-
во «использовать для обеспечения 

своей деятельности» или продавать 
с торгов, а полученные средства за-
числять себе в доход.

Аналогичные ограничения для 
сотрудников ЦБ будут действовать 
и в отношении операций с ино-
странными банками. С мая они 
не смогут открывать там вклады, а 
также размещать денежные сред-
ства и ценности. Также ЦБ запре-
тит своим служащим владеть или 
пользоваться иностранными фи-
нансовыми инструментами. Ранее 
этот запрет действовал только в от-
ношении членов совета директоров 
ЦБ, сейчас ограничения коснутся 
еще и сотрудников, имеющих дело 
«со сведениями особой важности».

«Данные ограничения действу-
ют уже несколько лет, ранее они 

регулировались локальными нор-
мативными актами Банка России», 
ответила пресс-служба ЦБ на за-
прос РБК.  В ЦБ отмечают, что эти 
ограничения вытекают из норм 
закона «О Центральном банке Рос-
сийской Федерации (Банке Рос-
сии)» (в частности, ст.91 указанного 
закона) и ряда других нормативных 
актов, в том числе имеющих анти-
коррупционную направленность.

Согласно этому закону, служа-
щие Банка России действительно 
не могут получать ссуды, а также 
приобретать акции и ценные бума-
ги в организациях, если это может 
привести к конфликту интересов. 
Их перечень должен был установить 
совет директоров ЦБ, однако РБК на 
сайте регулятора его не обнаружил. 

ЦВЕТЫ И ШАМПАНСКОЕ

«Для руководства ЦБ и даже глав 
департаментов и их заместителей 
всегда были ограничения по воз-
можности брать кредиты в ком-
мерческих банках», — подтвердил 
бывший руководитель одного из 
департаментов ЦБ. Он вспомина-
ет, что юристам Банка России даже 
пришлось решать вопрос, являет-
ся или нет операция «овердрафт» 
по зарплатной карте выдачей кре-
дита или нет. «В итоге решили, что 
нет, чтобы не ограничивать со-
трудников», — говорит он, Что ка-
сается подарков, то, по его словам, 
для руководящего состава суще-
ствовало правило, ограничиваю-
щее стоимость подарков суммой 

Президента попросили проверить законность преследования владельца Домодедово

Путину напомнили о Дмитрии Каменщике
МАРИЯ ЛЕЙВА

Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов написал президенту 
России Владимиру Путину 
письмо, в котором попросил 
инициировать проверку за-
конности уголовного пресле-
дования против должностных 
лиц аэропорта Домодедово.

 Уполномоченный при президенте 
России по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов написал 
письмо главе государства Влади-
миру Путину, в котором попро-

сил его инициировать проверку 
законности уголовного преследо-
вания владельца аэропорта До-
модедово Дмитрия Каменщика и 
бывших руководителей предпри-
ятий аэропортного комплекса Да-
нилова, Некрасова и Тришиной. 
Копия письма поступила в распо-
ряжение РБК.

В письме Титов отмечает, что 
соответствующее обращение к 
нему направили сами фигуранты, 
и прилагает копию их обращения.

Необоснованное уголовное 
преследование руководителей 
Домодедово, пишет Титов, про-

должается, несмотря на принима-
емые меры по снижению давления 
правоохранительных органов на 
бизнес. Омбудсмен отмечает, что 
обязанность по проведению кон-
трольных мероприятий при входе 
в здание аэропорта «возложена на 
органы внутренних дел», поэтому 
непринятие мер по надлежащему 
досмотру говорит о неисполнении 
обязанностей правоохранителей и 
«не может ставиться в вину долж-
ным лицам аэропорта». Эта пози-
ция подтверждена вступившим 
в силу решением Арбитражного 
суда Москвы, отмечает Титов.

Он также напоминает, что 
Генпрокуратура неоднократно 
выносила требования прекратить 
уголовное преследование долж-
ностных лиц Домодедово «в свя-
зи с отсутствием в их действиях 
состава преступления и отмены 
избранной им меры пресечения». 

Однако, констатирует омбудсмен, 
уголовное преследование продол-
жается.

Уголовное дело по ст.238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасно-
сти, повлекших смерть более двух 
лиц) было возбуждено в апреле 

Необоснованное уголовное преследование 
руководителей Домодедово, пишет Титов, 
продолжается, несмотря на принимаемые меры 
по снижению давления правоохранительных 
органов на бизнес

Рядовой сотрудник ЦБ может получить кредит в банке, но с условием, что он не является куратором в этом банке и не участвует в его проверке
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Конфликт интересов. Власть и бизнес.
Мнение об институте адвокатуры

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ, 
преподаватель истории в гимназии №1543, член Вольного исторического общества

Как адвокаты теряли надежду на справедливость

В апреле российская адвока-
тура отмечает 150-летие. 
За первые полвека своего суще-
ствования этот институт 
стал достаточно эффектив-
ным инструментом защиты 
справедливости, но в советское 
время роль адвокатов стала 
формальной.

В ноябре 1864 года Александр II ут-
вердил новые Судебные уста-
вы. В императорском указе сена-
ту объявлялось: «Рассмотрев сии 
проекты, мы находим, что они 
вполне соответствуют желанию 
нашему утвердить в России суд 
скорый, правый, милостивый и 
равный…» Одним из принципи-
альных нововведений стала со-
стязательность судебного про-
цесса при равенстве прав сторон. 
Оно потребовало создания прин-
ципиально новой корпорации — 
сословия присяжных поверенных, 
то есть профессиональных юри-
стов, которые могли квалифици-
рованно представлять интересы 
своих доверителей в суде.

ПЕРВЫЕ АДВОКАТЫ

В марте 1866 года стряпчий 
Санкт-Петербургского коммерче-
ского суда Федор Андреев первым 
подал прошение с просьбой при-
нять его в сословие присяжных 
поверенных. В течение последу-
ющих четырех недель в специаль-
но созданный комитет поступи-
ло 68 прошений, в том числе от 
будущих «звезд первой величи-
ны» Владимира Спасовича, Дми-
трия Стасова и Владимира Тане-
ева. Первые 27 поверенных были 
утверждены министром юстиции 
17 (29) апреля и через две недели 
образовали первую адвокатскую 
корпорацию на территории ны-
нешней России — Санкт-Петер-
бургский совет присяжных пове-
ренных. В сентябре того же года 
образовался Московский совет. 
Первое судебное дело по новым 
уставам слушалось в начале июня 
1866-го. Молодой помощник при-
сяжного поверенного Вильгельм 
Люстиг, ставший впоследствии 
знаменитым адвокатом, был в 
этом деле подсудимым и защи-
щал себя сам, причем так вол-
новался, что просил разрешения 
прочесть речь, а не произнести ее; 
впрочем, все закончилось благо-
получно.

Поначалу большая часть об-
щества приняла новый инсти-
тут восторженно. Первые успе-
хи защиты встречались громом 
аплодисментов. Однако поз-
же наступил период сомнений, 

вызванных неизбежными стол-
кновениями функций защит-
ника с общественными мораль-
ными принципами. Иногда это 
касалось излишней театраль-
ности и склонности ряда адво-
катов к «психологическим эф-
фектам», но бывало и связано с 
серьезным этическим выбором. 
Так, например, один из знамени-
тейших адвокатов «первого при-
зыва» Владимир Спасович (в про-
шлом  — известный профессор 
уголовного права, покинувший 
Петербургский университет в 
знак протеста против отчисления 
участников студенческих вол-
нений) оказался в 1876 году за-
щитником по назначению в деле 
Станислава Кроненберга, сына 
известного банкира, который 
систематически подвергал теле-
сным наказаниям свою семилет-
нюю дочь. Спасович выстроил ли-
нию защиты профессионально и 
безукоризненно: он сумел нари-
совать психологический портрет 
своего подзащитного, человека 
вспыльчивого, но лишенного са-

дистских наклонностей, при по-
мощи экспертов поставил под 
сомнение степень тяжести побо-
ев, наконец, достаточно яркими 
мазками изобразил непростую 
натуру пострадавшей. Присяж-
ные Кроненберга оправдали, но 
действия адвоката — дискуссия 
о розгах и шпицрутенах, допрос 
девочки, расписывание несо-
вершенств ее натуры и особенно 
более чем сомнительные логи-
ческие построения — произвели 
на публику отталкивающее впе-
чатление. Спасович, в частности, 
утверждал: «Говорят: за что же? 
Разве можно так строго взыски-
вать за несколько штук чернос-
ливу, сахару? Я полагаю, что от 
чернослива до сахара, от сахара 
до денег, от денег до банковых 
билетов путь прямой, открытая 
дорога!»

Это позволило Федору Досто-
евскому охарактеризовать адво-
катов в одной из статей: «Мне все 
представляется какая-то юная 
школа изворотливости ума и за-

сушения сердца, школа извраще-
ния всякого здорового чувства по 
мере надобности, школа всевоз-
можных посягновений, бесстраш-
ных и безнаказанных, постоянная 
и неустанная, по мере спроса и 
требования, и возведенная в ка-
кой-то принцип, а с нашей непри-
вычки и в какую-то доблесть, ко-
торой все аплодируют».

Несмотря на определенные 
шероховатости, а также не слиш-
ком благожелательное отношение 
властей, в целом можно сказать, 
что за первые полвека своего су-
ществования российский инсти-
тут присяжных поверенных сумел 
стать достаточно эффективным 
инструментом защиты справед-
ливости. Мысль о том, что лю-
бой человек, каким бы отврати-
тельным он ни казался на первый 
взгляд, имеет право на защиту, 
постепенно укоренялась в рос-
сийском обществе. Однако впе-
реди правосудие в целом и адво-
катуру в частности ждали суровые 
испытания.

ДОСАДНАЯ ФОРМАЛЬНОСТЬ

После установления советской 
власти судебную систему лихо-
радило не один год. К занятию 
адвокатской деятельностью сна-
чала допускались «все неопоро-
ченные граждане обоего пола», 
затем были созданы коллегии, 
потом опять вернулись к идее не-
профессиональной, «обществен-
ной» защиты. Положение адво-
катов более-менее устоялось к 
началу 1930-х, но к этому же вре-
мени суд в СССР окончательно 
превратился в орудие расправы, 
и только в гражданских и некото-
рых уголовных делах защитники 
могли рассчитывать на то, что су-
меют оказать влияние на реше-
ние суда. Что же касается про-
цессов политических, то здесь 
адвокату приходилось думать 
уже не столько о линии защиты, 
сколько о том, чтобы не скомпро-
метировать себя в глазах власти и 
общества. В подобных процессах 
адвокат практически обязан был 

сделать заявление о том, что вме-
сте со всем советским народом 
разделяет возмущение гнусными 
планами или деятельностью его 
подзащитного и только профес-
сиональный долг заставляет его 
выполнять свои функции. Извест-
ная адвокат Рута Марьяш вспоми-
нала: «[В большинстве уголовных 
дел] защитник <…> воспринимал-
ся судом как пустая, порой досад-
ная формальность, и это не могло 
не отразиться на качестве судеб-
ных выступлений. Судьба подсу-
димого чаще всего уже была пре-
допределена…».

Некоторая оттепель, наступив-
шая в середине 1950-х, мало ска-
залась на значимости адвокат-
ской профессии. Суд по-прежнему 
оставался частью репрессивного 
государства и вместо восстанов-
ления справедливости «решал 
народнохозяйственные задачи»: 
боролся с преступностью, обе-
спечивал стройки работниками, 
стоял на страже идеологической 
чистоты. В этой ситуации адво-
кат обычно мог сделать не слиш-
ком много.

Особого мужества требовала 
защита инакомыслящих. Прак-
тически во всех делах по печаль-
но знаменитым ст.70 («Антисо-
ветская агитация и пропаганда») 
и ст.190-1 («Распространение за-
ведомо ложных измышлений, по-
рочащих советский государствен-
ный и общественный строй») УК 
РСФСР и аналогичным статьям 
УК других союзных республик 
исход был предрешен руково-
дящими партийными органами. 
К таким делам допускались толь-
ко адвокаты, прошедшие специ-
альное согласование. Несмотря на 
это, целый ряд адвокатов по мере 
возможности честно исполняли 
свой профессиональный и чело-
веческий долг и, возможно, су-
мели несколько смягчить участь 
своих подзащитных.

Сегодня профессия адвоката 
по-прежнему требует не толь-
ко высокой квалификации, но 
и немалых душевных сил. Об-
винительный уклон, присущий 
нынешнему российскому судо-
производству (а сегодня по уго-
ловным делам оправдательные 
приговоры составляют менее 1%), 
вряд ли способствует оптимизму 
в среде профессионалов. Но, как 
учит история, всякие времена 
когда-нибудь да проходят, а па-
мять о добрых делах остается.

«Сегодня профессия адвоката по-прежнему 
требует не только высокой квалификации, 
но и немалых душевных сил. Обвинительный 
уклон, присущий нынешнему российскому 
судопроизводству (а сегодня по уголовным 
делам оправдательные приговоры составляют 
менее 1%), вряд ли способствует оптимизму 
в среде профессионалов»

МНЕНИЕ

2015 года. С февраля 2016 года Ка-
менщик и Тришина содержатся 
под домашним арестом, Данилов 
и Некрасов — под стражей. По вер-
сии следствия, в 2010 году руково-
дители Домодедово необоснован-
но упростили процедуру досмотра 
граждан в аэропорту, что позволи-
ло террористам пронести 24 янва-
ря 2011 года в здание аэропорта 
бомбу и взорвать ее, в результа-
те чего погибли 37 человек, еще 
170 были ранены.

Защита владельца Домодедо-
во и прокуратура пытались оспо-
рить законность возбуждения уго-
ловного дела против Каменщика 
в Домодедовском городском суде, 
но 24 марта суд отказался рассма-
тривать жалобу, решив, что вопрос 
должен рассматриваться Басман-
ным судом. 

$100. «По тогдашнему курсу это 
было около 3 тыс. руб. Банкиры об 
этом знали, поэтому на праздни-
ки дарили цветы или шампан-
ское», — уточнил он.

«Подарки рядовым сотруд-
никам, например в новогодние 
праздники, дни рождения, ни-
когда вопросов не вызывали», — 
вспоминает бывший сотрудник 
ЦБ, работавший там несколько лет 
назад. По его словам, более жест-
кие ограничения действовали в 
отношении сотрудников подраз-
делений, которые проводили про-
верки банков.

Вице-президент международ-
ной антикоррупционной органи-
зации Transparency International 
Елена Панфилова удивлена, что 
Банку России потребовалось так 
много времени, чтобы разрабо-
тать документы по противодей-
ствию коррупции в соответствии с 
требованиями современного зако-
нодательства. «Проекты ЦБ анало-
гичны тем регламентам, которые 
сейчас действуют в других госуч-
реждениях и некоторых госком-
паниях, но там они были приня-
ты намного раньше. ЦБ ссылается 
на федеральные законы, которые 
принимались еще в 2002–2008 го-
дах», — рассказала она.

По словам эксперта, ранее в Бан-
ке России были стандарты, которые 
ограничивали возможность руко-
водителей регулятора принимать 
дорогие подарки или кредитовать-
ся к банках. «Но, видимо, потребо-
валось их доработать», — предпо-
ложила Панфилова. Она считает, 
что рядовым сотрудникам госве-
домств вообще бы стоило запре-
тить принимать любые подарки. 
«В случае с руководителями, кото-
рым зачастую приходится выпол-
нять представительские функции, 
этого не избежать. Поэтому регули-
рование необходимо», — заключа-
ет Панфилова.

С другой стороны, как считает 
Панфилова, каким бы замечатель-
ным ни были принятые докумен-
ты по борьбе с коррупцией, без 
их четкого исполнения проблему 
не реш ить. «Посмотрите на чере-
ду посетителей с коробками и па-
кетами, которые выстраиваются у 
проходных министерств и круп-
ных компаний 7 марта или в канун 
новогодних праздников. Хотелось 
бы верить, что дарят коробки кон-
фет и календари, но, боюсь, это не 
так», — заключает Панфилова. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: youtube.com

Суд в СССР превратился в орудие 
расправы, и только в гражданских 
и некоторых уголовных делах 
защитники могли рассчитывать 
на то, что сумеют оказать 
влияние на решение суда
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АвтоВАЗ не может удовлетворить спрос на свою новую модель

«За объемами не гонимся»
РОМАН АСАНКИН

Продажи новых автомоби-
лей в России сократились 
в марте на 10%, только у 
АвтоВАЗа — сразу на 18,8%. 
Дилеры жалуются, что то-
льяттинский автоконцерн не 
может удовлетворить спрос 
на Lada Xray.

ПАДЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В первом квартале 2016 года 
продажи новых легковых ав-
томобилей снизились по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 16,9%, до 
319,1 тыс. штук, следует из дан-
ных Ассоциации автомобильно-
го бизнеса (АЕБ), опубликован-
ных в пятницу.

В марте падение продаж соста-
вило 10% (125,9 тыс. машин).  Это 
лучше, чем в первые два месяца 
года: в январе продажи снизились 
на 29,1%, в феврале — на 13,4%.

Состояние автомобильного 
рынка в целом еще плохое, но 
он близок к тому, чтобы достичь 
дна после многих месяцев сни-
жения, говорит председатель ко-
митета автопроизводителей АЕБ 
Йорг Шрайбер. По его мнению, 
ситуация в ближайшие месяцы 
будет зависеть от макроэконо-
мической ситуации и усилий 
правительства для стимулиро-
вания спроса на машины.

Лидером рынка по-прежне-
му остается АвтоВАЗ, хотя его 
продажи упали по сравнению с 
мартом прошлого года на 18,8%. 
В сообщении АвтоВАЗа подчер-
кивается, что по результатам 
первого квартала на долю авто-
мобилей Lada пришлось пример-
но 19% всего авторынка России.

В топ-5 самых продаваемых 
в России новых легковых авто-
мобилей впервые вошла Lada 
Vesta (продажи начались в ноя-
бре 2015 года). Она поднялась в 
списке бестселлеров с седьмого 
на четвертое место. Всего в марте 
2016 года в России было продано 
4,6 тыс. Vesta, что почти в три раза 
больше, чем в январе 2016 года.

У корейских конкурентов Ав-
тоВАЗа разнонаправленная ди-

намика. Продажи Kia в марте 
выросли на 2%, до 12,3 тыс. авто-
мобилей, Hyundai потеряла 21% 
(11 тыс. штук).

Лидером по темпам роста стал 
Ford: продажи американского 
производителя за месяц вырос-
ли на 120%, до 4,1 тыс. автомоби-
лей. На 50% выросли продажи УАЗ 
(4,4 тыс.). В массовом сегменте 
худшая динамика была у Datsun 
(минус 51%), SsangYong (минус 
61%) и Mitsubishi (минус 45%).

ДЕФИЦИТ LADA XRAY

В марте в список 25 самых про-
даваемых автомобилей на рос-
сийском рынке попала еще одна 
новинка АвтоВАЗа — Lada Xray. 
Согласно данным АЕБ, по ито-

гам февраля-марта было прода-
но 2,5 тыс. автомобилей.

Дилеры АвтоВАЗа столкну-
лись с дефицитом Xray — запасы 
автомобилей не позволяют удов-
летворить спрос, рассказали РБК 
три продавца марки в Москве и 
регионах. По словам двух из них, 
спрос на машину выше сбытовых 
возможностей дилеров пример-
но на 15–20%.

Источник в АвтоВАЗе гово-
рит, что на предприятии в курсе 
высокого спроса на Xray и нара-
щивают производство. С января, 
когда завод вышел на промыш-
ленную сборку модели, объе-
мы выросли в два раза, с 50 ав-
томобилей в день до примерно 
100 штук (по состоянию на ко-
нец марта). Рост заказов на ав-

токомплектующие для Xray под-
твердили РБК два контрагента 
АвтоВАЗа.

По словам собеседника на 
АвтоВАЗе, план по производ-
ству Xray на апрель  — больше 
120  машин в сутки, то есть на 
20% больше, чем в марте. Таким 
образом, АвтоВАЗ планирует по-
крыть дефицит запасов дилеров. 
По словам представителя Авто-
ВАЗа, завод работает по зака-
зам дилерской сети на два ме-
сяца вперед. Производство Xray 
будет расти от месяца к месяцу, 
уверяет он.  

АВТОВАЗ ПОСТАРАЕТСЯ

План продаж Xray на текущий 
год — 16–20 тыс. автомобилей 
(или 80–100 автомобилей в сут-
ки) в зависимости от рынка, го-
ворит источник на АвтоВАЗе. 
Исходя из этих объемов дилеры 
снова могут столкнуться с дефи-
цитом Xray. При этом гендирек-
тор ГК «АвтоГермес» Дмитрий 
Полунин ожидает, что к лету 
спрос на модель может вырасти 
как минимум вдвое, с 1,5 тыс. в 
марте до 3 тыс. машин в месяц. 
Такую же оценку дают работни-
ки двух региональных дилеров.

Чтобы покрыть спрос в 3 тыс. 
автомобилей в месяц, АвтоВАЗу 
надо собирать по 140–175 машин 
в день, в зависимости от режима 
работы завода — четырехднев-
ной или пятидневной недели. 
При сохранении плана Авто-

ВАЗа по производству Xray на 
текущий год и прогнозов диле-
ров дефицит модели может вы-
расти до 40%.

Представитель АвтоВАЗа го-
ворит, что завод «постарает-
ся» скорректировать годовой 
план производства Xray, если 
повышенный спрос сохранит-
ся. Но заводу важно, чтобы не 
страдало качество выпускае-
мых автомобилей. «За объема-
ми не гонимся», — утверждает 
предста витель.

Ограничений по выпуску 
Xray у АвтоВАЗа нет, предприя-
тие действительно работает над 
качеством новых моделей, под-
тверждает топ-менеджер одного 
из поставщиков. Он напомнил, 
что такая же ситуация была на 
старте продаж Nissan Almera (со-
бирается в Тольятти с 2012 года).

Проблема в поставщиках Ав-
тоВАЗа, говорит другой контра-
гент: из-за санкций завод сейчас 
испытывает проблемы с постав-
ками турецких комплектующих, 
в основном резинотехнических 
изделий. На то, чтобы заменить 
поставщика, уходит как мини-
мум полгода, добавляет собесед-
ник. Примерно столько же вре-
мени может потребоваться для 
согласования планов увеличения 
производства с остальными по-
ставщиками, отмечает Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала».

Представитель АвтоВАЗа про-
блему с турецкими поставщика-
ми опровергает.  

На АвтоВАЗе обещают увеличить число выпускаемых Xray, но только не в ущерб качеству
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Subaru отзывает машины

ООО «Субару Мотор» отзыва-
ет 4526 автомобилей Tribeca, 
проданных в России с 2006 по 
2014 год. Причиной отзыва 
послужила неисправность в 
системе запирания капота, 
которая может привести к нео-
жиданному открытию капота во 
время движения автомобиля.

Ремонт бесплатно
Владельцев автомобилей, в 
которых может быть дефект, 
уполномоченные дилеры 

предупредят с помощью звон-
ков или писем. Также автовла-
дельцы могут самостоятельно 
определить, попадает ли их 
автомобиль под отзыв, сверив-
шись с перечнем, размещенным 
на сайте Росстандарта. В рам-
ках отзывной кампании на всех 
автомобилях будет произведе-
но обслуживание замка капота. 
Если после данной процедуры 
эффект заедания останется, 
будет выполнена замена замка 
капота. Все ремонтные работы 

будут осуществляться бесплат-
но для владельцев.

Тоже отзывают
В начале апреля Росстандарт 
объявил, что концерн Volvo 
отзовет в России 3316 автомо-
билей XC60, V60CC, XC70, V60, 
S60,V70 из-за неисправности 
программного обеспечения. 
30 марта стало известно, что 
Mercedes отзовет в России 
6828 автомобилей Mercedes-
Benz С и GLК.
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Самые продаваемые в России модели в 2016 году
 Продано в I квартале, тыс. машин 

Изменение к I кварталу 2015 года, %      Рост      Падение

Как падают продажи АвтоВАЗа и авторынок
в 2016 году
Падение к 2015 году, %      АвтоВАЗ      Рынок

Hyundai Solaris

Lada Granta

KIA Rio

Renault Duster

Volkswagen Polo

Lada Vesta

Toyota RAV4

Lada 4x4

Lada Largus

Chevrolet Niva

При составлении рейтингов лидеров роста и падения были учтены марки с продажами не 
менее 500 машин в 2016 году.

В январе-марте 
2015 года 

не продавалась

Chery

УАЗ

Suzuki

Lifan

Ford

Subaru

Mitsubishi

Volvo

Datsun

SsangYong

Январь Февраль Март

6
Новичок

–13,7 21,4

18,9

16,4

10,1

8,7

7,5

804

918

13771343

2643

1718

6,8

6,5

–38,4

–10,9

+18,1

+13,5

+50

–29,2

–24,4

–3

10,8

9,2

11

19 18,8

29,1

10

Лидеры роста и падения в 2016 году
Продано машин       в I квартале 2015 года       в I квартале 2016 года 
Изменение к I кварталу 2015 года, %      Рост      Падение

1943

1971

24481084

2313

7478

1264

9747

9339

9793
5041

4373

9466

93 59

58 53

36 53

27 49

24 44

5060

13,4

H&M запустит 
в России еще одну 
сеть магазинов 
с. 16
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На 

14,5% 
сократился 

в натуральном 

выражении рынок 

одежды 

в 2015 году 

Почти на 

20%
вырос рынок одежды 

в денежном выражении 
в 2015 году — 

до 3,6 трлн руб.

в 2009 году 
H&M открыла свой 
первый магазин 
в России 

До $200 
стоят платья в интернет-

магазине COS в США, 

до $220 — 
куртки и пальто 
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H&M запустит в России еще одну сеть магазинов

В Москву завезут COS
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
АННА ДЕРЯБИНА

Холдинг H&M ищет поме-
щение в Москве для мага-
зина COS — одного из своих 
брендов, который до сих пор 
не был представлен в России. 
COS продает более дорогую 
одежду, чем H&M, — работа-
ет в ценовой нише Uterque 
и Massimo Dutti.

 Один из крупнейших в мире про-
давцов одежды — шведский хол-
динг Hennes & Mauritz AB (H&M) 
ищет помещение в Москве для 
магазина COS, рассказали РБК 
представители трех международ-
ных консалтинговых компаний в 
сфере недвижимости. О том, что 
COS подбирает помещение в рос-
сийской столице, знают также два 
консультанта из индустрии моды.

Помещение еще не выбрано, по 
словам собеседников РБК, компа-
ния рассматривает варианты, в 
том числе в торговых центрах. По 
словам одного из консультантов, 
с конца 2015-го шведы выбирают 

площадку под флагманский ма-
газин площадью 400–500 кв. м на 
улице Петровка, в Столешниковом 
переулке или на Кузнецком Мосту. 
Арендные ставки на этих улицах 
сейчас составляют от 50 тыс. до 150 
тыс. руб. за кв. м в год, рассказы-
вает руководитель направления 
стрит-ретейла Knight Frank Вик-
тория Камлюк. «Однако сейчас на 
этих улицах нет предложений на 
500 кв. м, — уточняет она. — Любое 
появившееся предложение будет 
уникальным». По словам другого 
консультанта, компания рассма-
тривает помещения площадью 
700–1000 кв. м.

И.о. директора по коммуника-
циям «H&M Россия» Юлия Булга-
кова не ответила на вопрос о вы-
ходе COS на российский рынок.  
«Мы всегда пристально следим за 
ситуацией на рынке и отслежива-
ем возможности для развития как 
представленных в России брендов, 
так и еще не выведенных на ры-
нок. К сожалению, в данный мо-
мент у нас нет новостей, которыми 
мы могли бы поделиться», — напи-
сала она.  

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Colliers International в России Анна 
Никандрова отмечает, что послед-
няя волна выхода популярных ми-
ровых брендов среднеценового 
сегмента пришлась на вторую по-
ловину 2014 года: в это время на 
московский рынок вышли Maje, 
Sandro, TwinSet и другие марки. 

Основными «точками входа» для 
них стали торговые центры «Ме-
трополис», «Афимолл», «Времена 
года», «Vegas Крокус Сити». «Сей-
час мировые фешен-бренды прак-
тически не проявляют интереса к 
российскому рынку»,  — считает 
Никандрова.

На конец декабря 2015 года сеть 
COS насчитывала 153 магазина в 
30 странах. Последние точки сети 

открывались в Бахрейне (по фран-
шизе), Люксембурге, Канаде и Вен-
грии. 

По состоянию на декабрь 2015 
года Hennes & Mauritz AB управ-
лял совокупно 3924 магазинами 
под марками H&M, COS, & Other 
Stories, Cheap Monday, Monki и 
другими, сообщала компания 
в отчетности. Основной владе-

лец компании — семья шведско-
го миллиардера Стефана Перссо-
на. Выручка холдинга в 2015 году 
составила 210 млрд шведских 
крон (около $25 млрд). За про-
шлый год продажи компании в 
России достигли 3,5 млрд швед-
ских крон (примерно $415 млн). 
Cвой первый магазин в России 
H&M открыла в 2009 году, на ко-
нец ноября 2015-го управляла 96 

российскими магазинами H&M и 
Monki (в прошлом году запустила 
еще 25 новых магазинов).

H&M развивает сеть мага-
зинов COS (расшифровывает-
ся как Collection of Style) с 2007 
года. Марка предлагает женскую, 
мужскую и детскую одежду и об-
увь. COS работает в среднем цено-
вом сегменте, то есть продает бо-
лее дорогую одежду, чем H&M и 
Monki, уже представленные в Рос-
сии. В интернет-магазине COS в 
США платья стоят до $200, курт-
ки и пальто — до $220. В России 
COS, вероятно, будет работать в 
одной ценовой нише с Uterque и 
Massimo Dutti.

В середине декабря 2015-го 
РБК выяснил, что шведский ре-
тейлер арендовал у Государ-
ственного нефтяного фонда Ре-
спублики Азербайджан (ГНФАР), 
владеющего комплексом «Гале-
рея Актер», 5,8 тыс. кв. м, то есть 
всю торговую часть комплекса, 
на 32 года. После реконструкции 
«Галереи Актер» группа H&M от-
кроет там свой флагманский уни-
вермаг. 

С конца 2015 года H&M выбирает площадку под 
флагманский магазин площадью 400–500 кв. м 
на улице Петровка, в Столешниковом переулке 
или на Кузнецком Мосту

РЕТЕЙЛ

$ 24,9 
млрд  
составила 
выручка 
холдинга 
в 2015 году

3970 магазинов 
работали в первом квартале 2016 года  

под принадлежащими H&M брендами 

(H&M, COS, & Other Stories, Monki, 

Weekday, Cheap Monday)

$415 
млн

достигли продажи 
компании в России 

в 2015 году

153 
магазина 

в 30 странах 

насчитывала сеть COS 
на конец 

декабря 2015 года

62% россиян 
экономили на новой 
одежде в четвертом 
квартале 2015 года

на 8% выросла 
выручка холдинга H&M 
в первом квартале  
2016 года, составив  
43,7 млрд  
шведских  
крон (примерно

$5 млрд) 

Рынок одежды в цифрах

Источник: Y-Consulting , Nielsen, данные компании

2015 2016
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Связанная с семьей министра Ткачева фирма построит молочную ферму  
на 2,8 тыс. голов

Два миллиарда в молоко
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА,  
ЕЛЕНА ГРИЦЕНКО

«Агрокомплекс», связанный 
с семьей министра сельско-
го хозяйства Александра 
Ткачева, построит молоч-
ную ферму за 1,9 млрд руб. 
За пять лет «Агрокомплекс» 
планирует увеличить объемы 
производства почти вдвое.

  Фирма АО «Агрокомплекс им. 
Н.И. Ткачева» построит в Ростов-
ской области молочную ферму на 
2,8 тыс. голов дойного стада, со-
общил на встрече с журналистами 
в четверг, 7 апреля, заместитель 
губернатора Ростовской области 
Вячеслав Василенко. По его сло-
вам, к строительству первой оче-

реди, на 1,2 тыс. голов, инвестор 
планирует приступить уже в этом 
году. «Это самый крупный проект 
в сфере молочного животновод-
ства в регионе», — отметил Ва-

силенко. Его слова подтвердил 
РБК и генеральный директор 
«Агрокомплекса» Евгений Хво-
ростина. Он добавил, что пред-

приятие разместится в селе Жу-
ковка Песчанокопского района 
и будет выпускать около 25 тыс. 
т молока в год, объем инвести-
ций составит 1,9 млрд руб. Сей-

час компания занимается подго-
товкой проектной документации 
будущей фермы, к строительству 
планируется приступить в октя-

бре— ноябре 2016 года. На вопро-
сы о сроках реализации проек-
та и других параметрах проекта 
Хворостина отвечать не стал, от-
метив только, что проект фермы 
соответствует планам компа-
нии по увеличению мощностей 
по производству сырого молока. 
В середине марта Хворостина го-
ворил РБК, что компания плани-
рует в течение ближайших пяти 
лет увеличить годовые объемы 
производства молока с текущих 
200 тыс. до 360 тыс. т. 

Еще в 2014 году с объемом 
производства молока 178,2 тыс. 
т «Агрокомплекс» стал крупней-
шим производителем молока 
в России. Поголовье молочного 
стада компании на сегодняшний 
день составляет около 30 тыс.

Выручка «Агрокомплекса им. 
Н.И. Ткачева» в 2015 году со-
ставила 38,7 млрд руб., увели-
чившись на 46% по сравнению 
с выручкой в 2014 году. Чистая 
прибыль выросла на 60% и соста-
вила 6,6 млрд руб. Годом ранее 
показатели компании росли со-
поставимыми темпами: выручка 
тогда увеличилась на 40%, а при-
быль — на 65%.

По словам Евгения Хворости-
ны, компания планирует в 2016 
году начать строительство круп-
ного завода по производству сы-
ров в станице Выселки, где нахо-
дится головной офис компании. 
Ранее Хворостина говорил РБК, 
что мощность завода составит 
17 тыс. т в год. Инвестиции в за-
вод составят около 8 млрд руб. 

Предприятие разместится в селе Жуковка 
Песчанокопского района и будет выпускать 
около 25 тыс. т молока в год;  
к строительству планируется приступить 
в октябре— ноябре 2016 года

АГРОБИЗНЕС

«Тинькофф» восстановил операции по картам после сбоя

Наличные без ограничений
ЮЛИЯ ТИТОВА

Банк «Тинькофф» восстано-
вил доступ части клиентов 
к интернет-банку и убрал 
лимиты по снятию наличных 
для дебетовых карт в размере 
3 тыс. руб.

  О том, что проблема устранена, 
сказала пресс-служба банка. «Для 
всех клиентов, которых коснул-
ся технический сбой, обслужива-
ние восстановлено», — сообщила 

пресс-служба банка «Тинькофф».
О том, что «Тинькофф» забло-

кировал доступ в интернет-банк 
и установил лимит для снятия на-
личных с дебетовой карты в 3 тыс. 
руб. в сутки, его клиенты сообщи-
ли на различных банковских фо-
румах в интернете — в частности, 
несколько жалоб появилось на 
портале «Банки.ру».

Один из клиентов банка Алек-
сей Пирогов рассказал РБК, что 7 
апреля он попытался зайти в ин-
тернет-банк, однако там «выско-

чило» сообщение об ошибке с 
предложением обратиться в банк. 
«Сотрудник банка сообщил, что 
доступ в интернет-банк заблоки-
рован и на снятие наличных по де-
бетовой карте установлен лимит в 
размере 3 тыс. руб. в сутки. На опе-
рации по покупке товаров ограни-
чений нет. После этого я написал 
электронное сообщение в банк, а в 
ответ получил, что разблокировка 
невозможна», — рассказал Пиро-
гов. Другой клиент банка, Вадим 
Захариков, рассказал, что с ним 

произошло то же самое 8 апреля.
Пресс-служба банка «Тинь-

кофф» подтвердила эти факты, 
объяснив их техническим сбоем. 
«Произошла техническая ошиб-
ка, из-за которой банк ограничил 

двум десяткам клиентов дистан-
ционное обслуживание. Ошибку 
исправили, доступ для этих клиен-
тов будет восстановлен в кратчай-
шие сроки», — говорится в ответе 
пресс-службы на запро с РБК. 

БАНКИ

H&M запустит в России еще одну сеть магазинов

В Москву завезут COS
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О том, что «Тинькофф» заблокировал 
доступ в интернет-банк и установил лимит 
для снятия наличных с дебетовой карты 
в 3 тыс. руб. в сутки, его клиенты сообщили 
на различных банковских форумах в интернете
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Сделка

Влиятельный консультант Алишера Усманова в Британии отошел от дел

Лорд больше не советник
ИВАН ОСИПОВ

Бывший глава МИД Велико-
британии 77-летний Дэвид 
Оуэн с декабря 2015 года пере-
стал консультировать россий-
ского миллиардера Алишера 
Усманова. Оуэн и Усманов 
сотрудничали с 1995 года.

ОСТАНУТСЯ ДРУЗЬЯМИ

Независимый член палаты лордов, 
бывший министр иностранных дел 
Великобритании барон Дэвид Оуэн 
прекратил оказывать консультаци-
онные услуги компаниям Алишера 
Усманова. Сотрудничество со струк-
турами российского бизнесме-
на было прервано 21 декабря 2015 
года, следует из сообщения на пер-
сональной странице Оуэна на сайте 
парламента Великобритании.

Экс-глава МИДа страны был со-
ветником в двух компаниях, основ-
ным акционером которых является 
Усманов, — Epion Holdings Limited 
и USM Holdings Ltd, обе они заре-
гистрированы на Британских Вир-
гинских островах, следует из сооб-
щения. Кроме того, лорд входил в 
совет директоров компании Europe 
Steel Plc, подконтрольной структу-
рам российского бизнесмена, так-
же до 21 декабря 2015 года. Причин 
разрыва сотрудничества с Усмано-
вым лорд не указывает.

Решение прекратить работу в 
качестве советника было принято 
лично Оуэном, «который недавно 
отметил 50-летие своей политиче-
ской деятельности и которому бо-
лее 77 лет, по сути, он отошел от 
дел», сообщил РБК представитель 
USM Holdings. В течение всех лет 
совместной работы Оуэн  «давал 
ценные советы по стратегическим 

аспектам развития бизнеса — Epion 
и USM высоко ценят результаты 
сотрудничества», добавил он. Не-
смотря на решение лорда Оуэна 
прекратить работу в качестве кон-
сультанта, он остается личным дру-
гом Алишера Усманова и Фархада 
Мошири (деловой партнер Усмано-
ва. — РБК), сообщил представитель 
холдинга USM.

Оуэн пояснил РБК, что после того 
как «Europe Steel ушла из Британии 
и консолидировала бизнес в Швей-
царии», он решил, что с учетом его 
возраста настал правильный мо-
мент, чтобы «завершить бизнес-ка-
рьеру в Британии, США и России». 
По словам лорда, этот шаг никак не 
связан с обострением политиче-
ского конфликта между Россией и 
Западом. «Я планирую продолжать 
посещать Россию и встречаться с 
Алишером как с другом... У меня 
много друзей в России, но Али-
шер — самый близкий, мы и сейчас 
видимся, чтобы посмотреть матчи 
«Арсенала» (лондонский футболь-
ный клуб, совладельцем которого 
является Усманов. — РБК) или на 
благотворительных мероприяти-
ях», — рассказал Оуэн. Он подчер-
кнул, за 20 лет их отношения с рос-
сийским бизнесменом «никогда не 
зависели от денег».

СОТРУДНИЧЕСТВО С 1995 ГОДА

Лорд Оуэн — известный британ-
ский политик и лоббист. МИД Ве-
ликобритании он возглавлял в 
1977—1979 годах. В начале 1980-х 
вместе еще с тремя влиятельными 
лейбористами Оуэн вышел из пар-
тии в знак протеста против левого 
уклона в ее политике и стал одним 
из основателей Социал-демокра-
тической партии. Ее лидером с не-

ЛОББИЗМ

Google включился в борьбу за активы интернет-гиганта

Поисковик для Yahoo!
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Google рассматривает возмож-
ность покупки интернет-акти-
вов компании Yahoo!. Какие 
именно активы интересны 
поисковому гиганту, неизвест-
но. Помимо Google на покупку 
Yahoo! претендует телеком-
муникационный оператор 
Verizon.

 Американский поисковик Google 
обдумывает возможность покуп-
ки интернет-активов компании 
Yahoo!. Об этом 7 апреля сообщило 
агентство Bloomberg со ссылкой на 
один источник.

Совет директоров Yahoo! на-
чал искать покупателей на ос-
новные интернет-активы ком-
пании в конце февраля 2016 

года под давлением инвесторов. 
Под «распродажу» попадают по-
чтовый сервис, портал, поиско-
вик, тематические вертикали, 
блог-платформа Tumblr и сервис 
мобильной аналитики Flurry. Ни-
каких подробностей о том, какие 
именно активы интересны Google 
и на какой стадии находятся пе-
реговоры о сделке, Bloomberg не 
приводит.

Основным претендентом на 
бизнес Yahoo! остается крупней-
ший американский телекомму-
никационный оператор Verizon 
Communications. По данным 
источников Bloomberg, знакомых 
с ходом переговоров, компания 
планирует покупать не только ин-
тернет-бизнес Yahoo!, но и ее долю 
в японском бизнесе Yahoo! Japan. 
Ни сумму, которую Verizon может 

предложить Yahoo!, ни другие де-
тали Bloomberg не раскрывает.

Агентство также пишет, что дру-
гие потенциальные покупатели — 
операторы AT&T и Comcast — отка-
зались от «битвы» за активы Yahoo!. 
Microsoft, которому не удалось по-
глотить Yahoo! в 2008 году, на этот 
раз также остается в стороне от 
борьбы за компанию.

Verizon оценивает ключевой биз-
нес Yahoo! менее чем в $8 млрд, ос-
новываясь на данных о финансовом 
состоянии компании, говорит один 
из источников Bloomberg. Выручка 
Yahoo! в 2015 году по сравнению с 
2014 годом выросла всего на 7,6%, с 
$4,6 млрд до $4,9 млрд. Убыток ком-
пании в 2015 году достиг $4,4 млрд. 
В 2014 году Yahoo! была прибыль-
ной за счет доходов от продажи ак-
ций Alibaba на IPO: чистая прибыль 

компании в том году составила $7,5 
млрд. В 2016 году прогнозируемая 
выручка Yahoo! упадет на 15%, сооб-
щало издание Re/code со ссылкой на 
внутреннюю документацию Yahoo!, 
которую компания подготовила к 
продаже активов.

Рыночная стоимость всей Yahoo! 
за 2015 год, в течение которого ген-
директор Марисса Майер безуспеш-
но пыталась вернуть бизнес к росту, 
упала на 20%. По состоянию на 7 
апреля стоимость Yahoo! составля-
ла $34,25 млрд, причем значитель-
ная часть капитализации приходит-

ся на принадлежащую компанию 
долю в китайском интернет-хол-
динге Alibaba ($28,4 млрд стоят 15% 
акций Alibaba — доля Yahoo! в ки-
тайской компании).

Если покупателем окажется 
Verizon, Майер придется покинуть 

пост гендиректора, ее место зай-
мет нынешний CEO AOL Тим Арм-
стронг (AOL тоже сейчас принад-
лежит Verizon), которому поможет 
Марни Вальден, вице-президент 
Verizon, в чье управление перейдет 
объединенный бизнес Yahoo! и AOL, 
говорят источники Bloomberg. 

Рыночная стоимость всей Yahoo! за 2015 год, 
в течение которого гендиректор Марисса Майер 
пыталась вернуть бизнес к росту, упала на 20%

ИНТЕРНЕТ

Дэвид Оуэн (на фото) более 20 лет давал Алишеру Усманову стратегические советы по развитию бизнеса. Forbes 
оценивает состояние российского миллиардера в $14,4 млрд
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большим перерывом он был в пе-
риод с 1983 по 1990 год.

Оуэн консультировал российско-
го миллиардера с 1995 года, сообща-
ла в марте 2014 года газета Financial 
Times (FT). Усманов «платит за сове-
ты от лорда Оуэна», писало издание. 
Сам парламентарий тогда заявлял 
FT, что не опасается сотрудничать 
с владельцем Epion и USM, несмо-
тря на угрозу санкций против пред-
ставителей крупного российского 
бизнеса, которую он назвал «чисто 
гипотетической». Оуэн выражал на-
дежду, что Усманова ограничения 
не коснутся, и пояснял, что реше-
ние о сотрудничестве будет прини-
мать, «отталкиваясь от конкретных 
обстоятельств и мотивировки  санк-

ций, если таковые будут введены». 
USM Holdings — компания, ко-

торая управляет основными ак-
тивами Усманова и его деловых 
партнеров, включая контрольные 
пакеты акций сотового операто-
ра «МегаФон» и металлургиче-
ского холдинга «Металлоинвест». 
Через Epion Holdings бизнесмен 
инвестировал еще в 2006 году, а 
в 2014-м консолидировал в этой 
структуре 100% застройщика 
«Химки-Групп», сообщал РБК.

В 1995 году, когда Оуэн начал 
сотрудничать с Усмановым, он воз-
главлял совет директоров трейдера 
Middlesex Holdings, который актив-
но скупал металлургические акти-
вы на российском рынке (крупней-
шие из этих активов позднее вошли 
в холдинг «Металлоинвест»), сооб-
щало агентство Bloomberg. Управ-
ляющим директором Middlesex был 
бизнесмен иранского происхожде-
ния Фархад Мошири, ныне деловой 
партнер российского миллиарде-

ра. После того как в начале 2000-х 
Middlesex ушла из России и смени-
ла название на Global Natural Energy, 
контакты между Усмановым и Оу-
эном сохранились на консультаци-
онном уровне.

У Усманова сохраняются отно-
шения еще с одним членом палаты 
лордов — Полом Майнерсом. Пар-
ламентарий входит в совет дирек-
торов «МегаФона», сказано на офи-
циальном сайте оператора. В 2014 
году Майнерс заявлял FT, что счи-
тает мобильного оператора «одной 
из наиболее эффективно управля-
емых компаний», с которыми ему 
доводилось сотрудничать, и не 
собирается выходить из состава 
совета, несмотря на обострение 

отношений между Россией и За-
падом. Представитель «МегаФо-
на» Юлия Дорохина и представи-
тель холдинга USM сообщили РБК, 
что в компании «высоко ценят» со-
трудничество с Майнерсом. Лорд 
уже включен в список кандидатов 
для избрания в совет директоров 
на собрании акционеров в 2016 
году, уточнила Дорохина.

Другой известный контрагент 
Оуэна из числа крупных россий-
ских бизнесменов — Михаил Хо-
дорковский. В 2002 году Оуэн 
возглавил совет директоров меж-
дународного подразделения ЮКО-
Са с головным офисом в Лондо-
не — Yukos International UK. Однако 
лоббистских возможностей поли-
тика не хватило на то, чтобы пре-
дотвратить разгром бизнес-импе-
рии Ходорковского, и в 2005 году 
он покинул компанию.  

При участии Елизаветы 
Архангельской

Лоббизм. Интернет.
Сделка

«Я планирую продолжать посещать Россию 
и встречаться с Алишером как с другом... 
У меня много друзей в России, но Алишер — 
самый близкий, мы и сейчас видимся, чтобы 
посмотреть матчи «Арсенала» или на 
благотворительных мероприятиях»

Социальная сеть договорилась  
со студией Warner Music

«ВКонтакте» с музыкой

С созданием сервисов соцсети 
помогает компания United Music 
Agency, занимающаяся лицензи-
рованием, дистрибуцией и меха-
низмами монетизации музыкаль-
ного контента.

«Warner предоставит пользова-
телям на российском рынке воз-
можность доступа к контенту че-
рез собственные лицензированные 
продукты ОМА, а также различные 
авторизованные платформы», — 
сказано в официальном сообще-
нии.

Сумму сделки стороны не рас-
крывают. Источники «Ведомостей», 
близкие к участникам переговоров, 
уточняют, что соглашение распро-
страняется не только на «ВКон-
такте», но и на другие площадки, 
входящие в Mail.Ru Group, — «Од-
ноклассники» и «Мой мир». Кон-
тракт подписан на три года, Mail.
Ru Group по его условиям будет 
платить Warner Music Group «ми-
нимальные гарантии примерно на 
$2,5–3 млн в год», пишет издание. 
Контракт также предусматрива-
ет разделение доходов от платной 
подписки на музыку и рекламы.

СУДЫ И СОГЛАШЕНИЯ

Warner Music был одним из по-
следних крупных музыкальных 
правообладателей, с кем «ВКон-
такте» пыталась заключить ми-
ровое соглашение. Судебное раз-
бирательство против соцсети 
весной 2014 года инициировали 
три звукозаписывающие компа-
нии — Sony Music Russia, Universal 
Music Russia и Warner Music UK. 
Иски были поданы в Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. Общая сум-
ма претензий за нарушение прав 

на фонограммы от трех мейджо-
ров составляла 51 млн руб.

Летом 2015 года «ВКонтакте» и 
Sony Music Russia заключили миро-
вое соглашение, его условия тогда 
не раскрывались. В марте 2016 года 

суд встал на сторону «ВКонтакте» 
в споре с Warner Music, признав 
ее добросовестным посредником 
и отказав Warner в требовании об 
удалении 17 композиций и удов-
летворении финансовых претен-
зий на сумму 20,4 млн руб. Послед-
няя студия, с которой «ВКонтакте» 
пока не удалось подписать миро-
вое соглашение, — Universal Music. 
Правообладатель требовал от со-
цсети удаления копий 13 компо-
зиций и 15,6 млн руб. в качестве 
компенсации, однако 2 марта со-
циальная сеть в Арбитражном 
апелляционном суде выиграла 
тяжбу и у этого правообладателя. 
Правда, у Universal Music остает-
ся возможность оспорить решение 
суда в кассационной инстанции.

По данным источников «Ведо-
мостей», переговоры с Universal 
находятся на финальной ста-
дии. Стороны также обсужда-
ют трехлетний контракт, общая 
сумма которого может составить 
около $10 млн, или по $3,3 млн в 

год. Суммарные выплаты Mail.Ru 
Group крупнейшим правообла-
дателям (Warner Music, Universal 
Music, Sony Music и Первому му-
зыкальному издательству) могут 
достигнуть $10 млн в год.

«ВКонтакте» стремится урегули-
ровать взаимоотношения со всеми 
музыкальными лейблами в том чис-
ле для того, чтобы вернуть музы-
ку в свои мобильные приложения. 
В июле 2014 года соцсеть удалила 
музыкальный раздел из приложе-
ния для iPhone. Это было сделано, 
чтобы вернуть приложение «ВКон-
такте»  в магазин AppStore, откуда 
администрация Apple удалила его 
по обращению правообладателей. 
Кроме того, после скандала с Apple 
«ВКонтакте» работает над собствен-
ным музыкальным приложением, 
отдельным от приложения соцсе-
ти. Оно позволит монетизировать 
музыкальный контент — при по-
мощи подписки или по рекламной 
модели. Выпуск этого приложения 
непосредственно зависит от согла-
сия всех правообладателей пере-
дать туда права на использование 
соцсетью их музыки. Представитель 
соцсети Красников отказался ком-
ментировать сроки выхода нового 
музыкального сервиса.  

«ВКонтакте» стремится урегулировать 
взаимоотношения со всеми музыкальными 
лейблами в том числе для того, чтобы вернуть 
музыку в свои мобильные приложения. В июле 
2014 года соцсеть удалила музыкальный раздел 
из приложения для iPhone. Это было сделано, 
чтобы вернуть приложение «ВКонтакте»  в 
магазин AppStore, откуда администрация Apple 
удалила его по обращению правообладателей
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Сколько можно потерять при переводе пенсии из ПФР

Трудности перехода 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

В конце 2015 года россияне 
переводили накопительную 
пенсию из ПФР в частные 
фонды. Для некоторых из них 
этот переход обернулся поте-
рей инвестиционного дохода. 
РБК разбирался, кто пострадал 
больше всего.

Около 4 млрд руб. — таковы общие 
потери, которые, по данным Пен-
сионного фонда (ПФР), россияне 
понесли в 2015 году при переводе 
накопительной пенсии другому 
страховщику. Всего инвестдохода 
лишился 1 млн человек, из них 
больше половины — 546 тыс. че-
ловек — переводили средства из 
ПФР в частные фонды, сообщает 
официальный представитель ПФР 
Марита Нагога. Они потеряли 
2,126 млрд руб., говорит Нагога. 
Остальные потери понесли те, кто 
сменил один НПФ на другой.

Причина — в законе о гаран-
тировании пенсий, который был 
принят 28 декабря 2013 года и всту-
пил в силу 24 декабря 2014 года. 
Он установил, что без потери ин-
вестдохода переводить пенсион-
ные накопления из одного фонда 
в другой можно не чаще, чем раз 
в пять лет. В противном случае 
доход от вложения пенсии граж-
данина пойдет в резерв его «ста-
рого» фонда по обязательному 
пенсионному страхованию, гово-
рится в законе о НПФ (п.5 ст.36.6). 
Если предыдущим страховщиком 
был ПФР — значит, средства от-
правятся в его резерв, уточнила 
пресс-служба фонда.

Эти поправки в закон об НПФ 
фактически ввели понятие «до-
срочного» перехода из одного 
фонда в другой — до истечения 
положенных пяти лет. Именно в 
этом случае заработанные про-
центы на сумму пенсионных на-
коплений сгорают. Если же фонд 
показал убытки — то они не ком-
пенсируются при уходе клиента. 
И напротив, если человек дождал-
ся положенных пяти лет, то его на-
копления с учетом инвестдохода 
фиксируются. Этой «несгораемой 
суммы» будущий пенсионер уже 
не может лишиться ни при каких 
условиях.

КТО ПОТЕРЯЛ ДЕНЬГИ?

В конце 2015 года «несгораемую 
сумму» зафиксировали только 
для тех, кто начал копить пенсию 
в 2011 году или раньше (и не пе-
реходил за это время из одного 
фонда в другой). Фиксация прои-
зошла 31 декабря 2015 года, ука-
зано в памятке ПФР. Инвестдоход 
эти граждане не потеряли, объяс-
няет гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. Потеря инвест-
дохода таким людям не грозит, а 
ущерб от неудачных инвестиций 
будет возмещен, соглашается ген-
директор НПФ «Лукойл-Гарант» 
Сергей Эрлик.

Те, кто начали работать или 
выбрали страховщика только в 
2014–2015 годах, могли бы по пра-
вилу пяти лет потерять инвести-
ционный доход за 2015 год. Но они 
тоже ничего не потеряли. В 2014 и 
2015 годах государство ввело мо-
раторий на перечисление средств 
пенсионных накоплений в УК и 
НПФ, они никуда не инвестиро-
вались, а значит, и инвестдохода 
не было.

Получается, что основные по-
страдавшие — «молчуны», которые 
начали работать в 2012–2013 годах, 
или те, кто выбрал НПФ в эти годы 
и по каким-то причинам (напри-
мер, фонд не проходил в систему 
гарантирования) переводил деньги 
в другой НПФ. Они лишились все-
го инвестдохода за 2015 год. Если 
4 млрд «потерянных денег» разде-
лить на количество досрочных пе-
реходов (1 млн человек), то на од-
ного застрахованного в среднем 
придется около 4 тыс. руб. потерь, 
подсчитывает аналитик компании 
«Пенсионные и актуарные кон-
сультации» Евгений Биезбардис.

КТО ВИНОВАТ?

Валерий Виноградов, советник 
президента Национальной ассо-
циации негосударственных пен-
сионных фондов (НАПФ), считает, 
что часть тех, кто хотел сохранить 

накопительную часть пенсии, фак-
тически принудили к досрочному 
переходу — и, как следствие, поте-
ре инвестдохода.

По его словам, о правиле пяти 
лет и об окончании срока пере-
вода накопительной части пен-
сии в НПФ было известно еще 
в 2013  году, но очень немногие 
граждане понимали, что проис-
ходит. «Государство, безусловно, 
очень мало сделало, чтобы люди 

разобрались в ситуации. Сла-
бые попытки ПФР проинформи-
ровать граждан — это капля в море. 
Как итог — сумасшедшая давка в 
ПФР и НПФ в конце прошлого года 
и потеря инвестдохода в общей 
сложности на несколько милли-
ардов рублей», — говорит он.

Парадокс в том, что эта кате-
гория будущих пенсионеров мог-
ла избежать потерь инвестдохода. 
Для этого им нужно было не пе-
реводить накопительную часть в 
НПФ, а сохранить накопительную 
пенсию в государственной УК — 
ВЭБе, которая предлагала будущим 
пенсионерам выбрать один из двух 
инвестиционных портфелей.

Тогда она бы по умолчанию 
перешла под управление Внешэ-
кономбанка, говорит Нагога из 
ПФР.  Смена инвестпортфеля без 
смены страховщика возможна 
только в ВЭБе. Менять портфе-
ли можно не чаще чем раз в год 

и без каких либо удержаний, т.е. 
из портфеля в портфель будет 
переводиться сумма полностью, 
включая инвестдоход», — объяс-
няет пресс-служба ВЭБа.

По словам председателя совета 
директоров НПФ «Европейский» 
Евгения Якушева, закон о гаран-
тировании пенсий принимался в 
спешке, поэтому в нем есть множе-
ство недоработок, например отсут-
ствует механизм информирования 
будущих пенсионеров о возмож-
ных потерях инвестиционного 
дохода. По его словам, в условиях 
правительственного моратория на 
перечисление накопительных пен-
сий в НПФ эти потери становятся 
заметными. Часть «молчунов», же-
лающих сохранить накопления и 
перейти в НПФ в 2015 году, данным 
законом фактически оштрафова-
ны. Это создает репутационные 
риски и для НПФ и системы пен-
сионных накоплений в целом», — 
говорит он.

ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ?

Как узнать, забрали ли у вас инве-
стиционный доход за смену пенси-
онного страховщика в 2015 году? 
Можно направить письменный 
запрос в НПФ, причем ответить 
может и должен как старый, так и 
новый фонд, рассказывает Якушев 
из НПФ «Европейский». Есть и бо-
лее простой вариант: зайти в лич-
ный кабинет на сайте нового фон-
да. Там есть детализация: сколько 
перечислил ваш работодатель, 
какой инвестдоход получен, до-
бавляет он.

Если вы захотите сменить сво-
его пенсионного страховщика до-

срочно, объем потерь будет зави-
сеть от того, сколько времени ваша 
пенсия проведет в «старом» фон-
де. По идее, если этот срок боль-
ше пяти лет, то при досрочном пе-
реходе вы потеряете только часть 
инвестдохода, накопленную после 
фиксации «несгораемой суммы» (к 
примеру, если деньги лежат в фон-
де семь лет — значит, при перехо-
де пропадает инвестдоход только 
за два года). Если итог инвестиро-
вания будет отрицательным, при 
переходе в другой фонд старый 
страховщик перечислит новому 
«несгораемую сумму», восполнив 
потери от неудачных инвестиций.

ПФР не советует менять стра-
ховщика слишком часто. «Менять 
страховщика, переводя свои пен-
сионные накопления из ПФР в 
НПФ чаще одного раза в пять лет, 
невыгодно», — говорится в памят-
ке ПФР. Поступать так советует и 
Биезбардис из «Пенсионных и ак-
туарных консультаций»: пенсион-
ные накопления — это долгосроч-
ные инвестиционные ресурсы».

А вот Околеснов из «Пенсион-
ного партнера» советует сравнить 
потенциальный доход от перехо-
да в фонд, который лучше управ-
ляет средствами клиентов, и сум-
му, которой вы лишитесь из-за 
досрочного перехода. Если потен-
циальный доход больше, Околес-
нов советует рискнуть. Если фонд 
получает убыток от инвестиций 
вашей пенсии и вы только что пе-
решли в него  — лучше сменить 
страховщика. Если же ваша «пя-
тилетка» в этом фонде подходит 
к концу, тогда лучше дождаться 
срочного перехода — вам возме-
стят этот убыток, добавил он. 

Без потери инвестдохода переводить 
пенсионные накопления из одного фонда 
в другой можно не чаще, чем раз в пять лет 
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